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ДЕНЬ ПОМИНОВЕНИЯ

Вчера Грузинская Православная 
Церковь отметила День памяти 100 
тысяч Мучеников, убиенных хорез
мийцами в Тбилиси. В день помино
вения во всех храмах прошла литур
гия. Католикос-Патриарх всея Грузии 
Илиа Второй отслужил службу на Ме- 
техском мосту, откуда, согласно лето
писи, сбрасывались обезглавленные 
тела в реку Мтквари.

На Метехском мосту и прилегаю
щ е й  к нему территории собралось 
беспрецедентное количество людей. 
Они пришли сюда с иконами, креста
ми, свечами и цветами. В центре мос
та были помещены иконы 100 тысяч 
Святых мучеников и Пресвятой Бого
родицы.

В завершение молебна Патриарх 
обратился с молитвой к Святым му

ченикам, попросив их защищать и ук
реплять Грузию. Он также призвал 
уехавших за границу грузин вернуть
ся на родину.

«Мы гордимся нашими предками. 
Но давайте подумаем, что мы делаем 
для того, чтобы быть похожими на 
них», - сказал Патриарх.

После этого верующим был зачитан 
отрывок из летописи «Картлис цхов- 
реба» («Жизнь Картли») о мученичес
кой смерти 100 тысяч мучеников.

С благословения Его Святейшества 
молодежная организация «Давитиа- 
ни», существующая при Патриархии, 
сутра провела шествие с молитвами 
в масштабе всей столицы.

Согласно грузинским хроникам, в 
1227 году султан Хорезмский Джалал- 
Эд-Дин напал на [рузию. В первый день

боя у подступов к Тбилиси грузинское 
войско доблестно отразило атаку вра
га, но жившие в Тбилиси персы ночью 
предательски открыли городские воро
та и впустили вражеские войска.

По словам летописца, описывающе
го один из страшнейших дней истории 
Грузии, «слово бессильно передать 
содеянное врагом истребление хрис
тиан, когда, отрывая от материнской 
груди младенцев, на их же глазах голо
вой хлестали по мостовой». Кровь ре
кой текла по городу. Юношей кастри
ровали, женщин насиловали, матерей 
закалывали над трупа ми детей. От воп
лей и причитаний содрогался город. 
Река и улицы были полны убитыми.

Султан приказал снять купол Сион
ского храма и поставить вместо него 
его трон. Затем зло перешло всякие

пределы: по приказу Джалал-Эд-Дина 
из Сионского храма вынесли иконы 
Богородицы и Спасителя, положили на 
середину моста через реку Мтквари 
и, пригнав горожан к мосту, приказа
ли пройтись по мосту, попирая святые 
иконы. Тех, кто откажется от христиан
ства и осквернит святые иноны, обе
щали оставить в живых, а остальным - 
отсечь головы.

Сто тысяч грузин пожертвовали 
жизнью ради поклонения святым ико
нам. Сто тысяч отрубленных голов и 
обезглавленных тел унесли кровавые 
волны реки Мтквари.

Почти каждое имя в Грузии - имя 
святого и мученика. Царствие Небес
ное им, погибшим за родину, за Веру, 
не осквернившим иконы и имя хрис
тианина.
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Семнеби обеспокоен
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Спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе Питер Семнеби 
выразил озабоченность в связи с участившимися случаями за
держания мирных жителей в конфликтных регионах 1рузии. Об 
этом, находясь с визитом в Тбилиси, Семнеби заявил журнали
стам в пятницу, сообщают «Новости-Грузия».

«Мы очень сожалеем в связи с похищением подростков и де
лаем все, чтобы проблему решить как можно скорее. В после
днее время подобные инциденты участились, что нас серьезно 
беспокоит. Мы ищем механизм превенции инцидентов, этот 
вопрос мы будем обсуждать с властями Грузии», - сказал Сем
неби.
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Известный немецний 
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телей и сантехническо- 
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НА НЕДЕЛЕ

Связь поколений поможет усилить Родину

Такая мысль не раз звучала во вре
мя встречи, состоявшейся в Молодеж
ном центре духовного и интеллектуаль
ного развития (МЦДИР) при Патриар
хии Грузинской Православной церкви 
(ГПЦ), расположенном в храме Пресвя
той Троицы.

Здесь встретились молодежная па

ства, активно участвующая в работе 
этого центра, и представители создан
ного несколько месяцев назад Союза 
ветеранов труда и пенсионеров «Амаг- 
дари».

Собравшихся приветствовал и бла
гословил на добрые дела местный игу
мен отец Пимен.

Вечер вели координатор «Амагда- 
ри» Роман Мосешвили и представи
тель МЦДИР Георгий Парешишвили.

- Связь поколений, встречи и об
мен мнениями -  начало большого 
дела, - сказал Роман Мосешвили. -  
Цель наших встреч -  поделиться жиз
ненным опытом с молодежью и укре
пить связи с нею.

А председатель Союза ветеранов 
труда и пенсионеров «Амагдари» Ва- 
хушти Кизикурашвили подтвердил 
важность задачи по укреплению свя
зей между поколениями, так как лишь 
это позволит легче перенести те раз
рушительные процессы, которые мо
гут ожидать страну.

- Цель «Амагдари», созданного при 
поддержке ООН, состоит в том, чтобы 
заботиться о пожилых людях, задейство
вании их интеллектуального и трудового 
потенциала, - говорит он. -  Наш союз до
бивается обеспечения активного участия 
старейшин в общественной жизни, по
ощрения творческого сотрудничества 
молодежи и старшего поколения...

И в этом деле Союз «Амагдари» чув
ствует поддержку со стороны Межбан
ковской ассоциации Грузии, президент 
которой Зураб Гвасалия выступил пе
ред собравшимися с содержательной 
речью.

Весь вечер выступления ораторов 
перемежались песнопениями ансам
бля «Иавнана» и мужской вокальной 
группы «Лазаре».

Вахушти Кизикурашвили в беседе 
с корреспондентом «СГ» сказал, что мы 
не имеем права не заострять внима
ния на пагубных процессах, которые 
навязываются сегодня нашей молоде
жи.

- О них еще в разгар войны, рассуж
дая о послевоенном мире, откровенно 
заявлял Ален Даллес, - говорит он. - 
Цель этих процессов -  растление под
растающего поколения и тем самым - 
ослабление и нивелирование нашей 
самобытности... Поэтому и ставится 
задача перед старшими, чтобы они 
разъясняли молодежи, в чем источник 
силы нашего народа. И когда это укре
пится в сознании подрастающего по
коления, тогда нет будет силы, которая 
взяла бы над нами верх...

Последним аккордом интересного и 
содержательного вечера стала грузин
ская «Мравалжамиер» («Многие лета») 
в исполнении ансамбля «Лазаре», про
звучавшая как символ бессмертия 
нашего народа.

Мурад АЛАШ ВИЛИ 
Фото автора

Евросоюз призвал Цхинвали 
освободить грузинских подростков

Евросоюз выразил озабоченность в 
связи с задержанием югоосетинской
стороной грузинских граждан, в том 
числе несовершеннолетних, передает 
Прайм-Ньюс.

«Европейский союз выражает серьез
ную озабоченность в связи с недавними 
задержаниями граждан Грузии, особен
но - четырех подростков, и призывает 
безотлагательно освободить всех задер
жанных», - говорится в заявлении.

Евросоюз призывает все стороны 
использовать свое влияние для предот
вращения такого рода инцидентов и 
вновь заявляет о полном уважении су

веренитета и территориальной целос
тности Грузии.

Поданным МИД Грузии, Ромелашви- 
ли Георгий и Сабадзе Алеко (1995 года 
рождения), Букучури Виктор (1993) и 
Хмиадашвили Леван (1992 ) 4 ноября 
исчезли с прилегающей к селу Тирдз- 
ниси Горийского района территории. 
Осетинская сторона утверждает, что 
четверо несовершеннолетних граждан 
Грузии были задержаны сотрудниками 
местной милиции на территории Цхин
вали, и заявляет, что у подростков были 
изъяты четыре гранаты и взрывчатые 
вещества.

Грузия позитивно оценивает 
визит делегации послов ЕС

Глава МИД Грузии Григол Вашадзе 
позитивно оценил состоявшийся ви
зит делегации послов ЕС в Грузию, 
цель которого по словам министра, 
«было максимальное сближение Гру
зии с Евросоюзом».

«Мы сближаемся с Европой. Можно 
сказать, что уже завершилась работа 
над соглашением об упрощении визо
вого режима с ЕС и о реадмиссии», - 
отметил Вашадзе на итоговом брифин

ге в пятницу, после встречи с послами 
ЕС, которая прошла в отеле «Рэдиссон».

Руководитель внешнеполитическо
го ведомства здесь же положительно 
оценил работу миссии наблюдателей 
ЕС (МНЕС).

«Миссия очень успешная и объек
тивная. Если бы не присутствие этой 
миссии, российская риторика была 
бы в десять раз больше по отношению 
к Грузии», - отметил министр.

Совершено нападение на грузинскую школу
Российские военные совершили нападение на здание школы в селе Набаке- 

ви Гэльского района Абхазии, где учатся грузинские дети, и вынесли оттуда 
компьютерную технину и учебники на грузинском языке, сообщает грузинская 
телекомпания «Рустави-2».

По информации телекомпании, российские военные также совершили на
падения на несколько семей в селах Сида и Набакеви.

Они перекрыли улицы бронетранспортерами и увезли захваченное имуще
ство на автомобиле марки «Урал».

В ходе нападений пострадали неснолько местных жителей, которые в насто
ящее время проходят лечение в Гальской и Зугдидской больницах.
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Выдворение беженцев

В среду в поселке Окрокана высели
ли из государственных дач беженцев, 
проживавших здесь с 90-х годов. Акция 
эта привела к локальным стычкам ос
тавшихся без крова с полицией.

Как сообщили «ИнтерпрессНьюс» 
из «Нашей Грузии - свободные демокра
ты», полиция выселила семью Ахобад- 
зе, у которой 9 детей, в числе которых - 
грудной младенец и трехлетний ребе
нок, перенесший операцию на сердце. 
В семье - беременная женщина.

А произошло это следующим обра
зом. Без всякого предупреждения 20 
сотрудников Управления полиции го
рода потребовали от семьи покинуть 
дом. Просьба представить документ, 
на основании которого происходит вы
селение, была проигнорирована. Ско
рее всего, такого документа у них и не 
было.

По словам представителя организа
ции Долидзе, он связался с правитель
ством города и Министерством внут
ренних дел, попросил отложить высе
ление семьи до тех пор, пока у них не 
будет временного жилья. Однако...

«На наших глазах выселили и вторую 
семью беженцев. Что ожидает других, 
неизвестно», - сказал Долидзе.

4
В пресс-службе Министерства по 

делам беженцев и расселению заяви
ли, что выселенная из государственной 
дачи в Окрокана семья Ахобадзе - не 
беженцы из Абхазии и Цхинвальскогс^ 
региона.

Допустим. Но они ведь тоже люди. 
Как же можно было вышвыривать их на 
улицу, с какой совестью оставили без 
крова детей, беременную женщину?

По словам правоохранителей, высе
ление произошло законно, на основании 
подтверждающих собственность доку
ментов. По их словам, частное лицо 
предъявило свидетельство, согласно 
которому, эти дома были приобретены 
им на аукционе.

Проживавшие в бывших правитель
ственных дачах семьи утверждают, что 
им ничего не было известно об аукцио
не, и дома были проданы без их ведома.

Пожалуй, единственный из предста
вителей властей, кого тронула эта ситу
ация за живое, был гамгебели Дидгорс- 
кого района Георгий Николадзе, пообе
щавший, что до тех пор, пока не выяс
нится, насколько законно произошло вы
селение семей, правление не оставит 
их под открытым небом и выделит вре
менную площадь.
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В Тбилиси в восстановленном храме Святого Ан
дрея Первозванного, расположенном на территории
9-й горбольницы, состоялось освящение возобнов
ленного Престола.

Службу провел Чкондидский архиепископ Петр 
(Цаава). Владыка поздравил местную паству с этим 
событием и возвел молебен в честь Святого Анд
рея Первозванного.

- Это храм был возведен более 100 лет назад, - 
сказал он. -  Настал светлый и счастливый день для 
местной паствы -  спустя столетие здесь восстанов
лено богослужение и снова присутствует та бла
гость, которая была в начале XX века и которая за
думывалась при возведении этого величественного 
здания.

Небольшой экскурс в историю. Когда-то здесь, 
на месте ныне престижного района столицы, был не
проходимый лес. Благодаря стараниям Марии Ф е
доровны - матери императора Николая II, поблизос

ти от города участок в шесть гектаров было передан 
Грузинской Патриархии, которой в те времена уп
равлял экзарх.

По приказу экзарха строительство здания нача
лось в 1903 году и завершилось спустя пять лет. В 
нем разместились монастырь, духовная семина
рия, храм Святого Андрея Первозванного и лазарет. 
Рядом с монастырским комплексом построили ко
локольню и старую приходскую школу. Службу тут в 
те далекие времена вел протоиерей Епифан (Джа- 
ошвили). Адуховная семинария воспитала много до
стойных сыновей.

После советизации в 1921 году глумление боль
шевиков коснулось множества святынь, не избе
жал этой участи и храм Святого Андрея Первозван
ного вместе с монастырским комплексом. В свя
том храме они устроили место для развлечений и 
кинотеатр, заложив сводчатые окна, а снесенные 
купола заменив плоским потолком. В колокольне

Престола
устроили химчистку, а-в приходской школе -  ко
тельную.

Это было одним из проявлений воцарившейся в 
те годы непримиримой борьбы против Правосла
вия. Большевики немало храмов превратили в бани, 
конюшни, сельские клубы или в школы. Неизвестно 
доподлинно, какова была судьба служивших тут ду
ховных лиц. Ходили слухи, что многих из них постиг
ла мученическая смерть.

Но свеча Веры не угасла. Церковь выстояла. И 
вот теперь после титанического труда Католикоса- 
Патриарха всея Грузии, Святейшего и Блаженней
шего Илии II по укреплению веры в народе появи
лась надежда, что и этот старый монастырский ком
плекс вернет свою благость и силу. По Божией воле 
появились добрые люди, которые разыскали исто
рию храма и всего монастырского комплекса и спас
ли их от забвения. Все это подтверждено докумен
тами, сохранившимися в Государственном архиве.

В 2006 году монастырский комплекс был возвра
щен его историческому владельцу- Патриархии 1ру- 
зинской Православной церкви (ГПЦ). А 18 марта того 
же года после 85-летнего перерыва в храме Святого 
Андрея Первозванного прошла литургия, которую 
провел отец Константин (Когуашвили). С тех пор тут 
постоянно проходят богослужения.

С благословения Католикоса-Патриарха всея Гру
зии, Святейшего и Блаженнейшего Илии II возоб
новилось обучение на курсах духовной семинарии.

- Важно, что наш храм не только укрепляет духов
ность в людях, но способствует единству паствы, - 
подчеркивает отец Константин (Когуашвили). -  На 
богослужения ведь приходят представители многих 
национальностей, населяющих нашу страну и испо
ведующих Православие. Для нас нет никакой раз
ницы, кто он -  грузин, русский, абхаз, осетин, укра
инец или белорус... Все они - братья во Христе и 
граждане Грузии. Потому-то нам и непонятно воз
никшее противостояние между братскими народа
ми, веками проживающими на Кавказе и накопив
шими опыт взаимопомощи и взаимоподдержки в 
самые трудные времена. Мы чтим память благовер
ной Марии Федоровны Романовой и уверены, что 
она не поддержала нынешнего противостояния меж
ду двумя братскими народами Грузии и России. Счи
таем своим долгом содействовать устранению этих 
недоразумений и восстановлению добрососедства 
и взаимопонимания.

Мамиа АЛАШ ВИЛИ 
Фото автора

ж  п .. - й

не смог промолчать
С тревогой прочитал я в прессе и просмотрел по 

Интернету публикации о кощунственной акции, на
правленной против Его Святейшества Католикоса - 
Патриарха всея Грузии Илии II. Речь идет о скандаль
ном, грязном видеоклипе, оскорбляющем Патриар
ха, который «правозащитница», представительни
ца «Института свободы» некая Тея Тутберидзе раз
местила на своей страничке в РасеЬоок. Не хочу вда
ваться в подробности этой фальшивки, скажу одно 
-  она несла в себе страшный заряд, способный на
нести серьезный вред, как Грузинской Церкви, так и 
всей Грузии. К счастью, этого не произошло - фаль
шивка вызвала негодование, резкий отпор обще
ственности. Уверен, не только в Грузии. Во всяком 
случае, я не смог промолчать.

У меня сложилось впечатление, что госпожа Тут
беридзе явно пытается «высоко поднять» флаг «сво
боды слова». Не знаю, на какую Конституцию она 
ориентируется, но своим цинизмом она явно пере
шла все границы приличия, корректности и мора
ли, умышленно оклеветав и оскорбив святую лич
ность.

Насколько мне известно, ни одна правовая сис
тема не назовет ее преднамеренную позорную кам
панию «свободой слова», напротив, она должна от
ветить за это по всей строгости Закона.

Возникает вопрос, есть ли у этой женщины и у 
тех, кто ее поддерживает, хоть какое представление 
о порядочности? И почему, собственно, некоторые 
Фузинсние средства массовой информации опуб
ликовали сей пасквиль, притом, что автор его зая
вила, что, по сути, ее аморальный поступок, другого 
эпитета не могу подобрать, был... шуткой.

Приходится констатировать, что понятие «юмор» 
у нее приняло явно извращенный характер. Инте
ресно, как восприняло эту «шутку» Министерство 
юстиции Грузии.

Я обращаюсь к власти Грузии с убедительной 
просьбой - впредь не допускать подобных выпадов в 
адрес Грузинской Церкви и ее главы - мудрейшего 
Илии II, цену достоинства которого знают не только 
в Грузии, но и в Америке.

Одно дело не соглашаться с мнением личности, 
признанной не только в христианском православ
ном мире, каким является Его Святейшество, но 
другое дело - необдуманно использовать современ
ные средства коммуникаций для создания атмос
феры убожества, суть которого в невежестве авто
ра провокационной публикации.

В той или иной форме подобные действия явля
лись изощренным инструментом и методом атеис
тически настроенных большевиков, которые глуми
лись над Церковью, рушили храмы, грабили, уби
вали священнослужителей. Неужели их единомыш
ленники и сегодня пребывают среди определенной 
части политиков и их идеологов, но, сообразуясь со 
временем, вместо оружия используют слово, как 
известно, способное убить.

Возникает далеко не наивный вопрос -  случайно 
или «запрограммировано» все «это» было, и кто сто
ит за «этим».

В любом случае подобные инсинуации приводят, 
повторяю, к весьма нежелательным, пагубным по
следствиям, влияющим на международный автори
тет и престиж не только Грузинской Церкви, но и 
всей политической, общественной системы Грузии,

пребывающей на пути демократизации, свободь 
независимости суверенного государства.

Патриарх всея Грузии был, есть и остается вьи 
всех клеветнических нападок, направленных прот 
него, ибо с ним Истина и Бог!

Ф рэнк к о л у м в :
Глава Нью-Йоркского издательст 

"Моуа РиЬНзНе!
Нью-Йо
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Достойная борьба за достоинство Грузии
Под таким девизом прошла презен

тация новой политической силы - Бе
лое движение («Белые»). Представите
ли общественности и СМИ. а также 
различных политических и неправи
тельственных организаций, собрав
шиеся в минувший четверг в конфе
ренц-зале тбилисского Дома кино, 
были ознакомлены с ее программны
ми документами и планами действий.

Документы, которые были обнаро
дованы, называются так: «Спасение в 
демократии» и «Ультиматум чести». В 
них отображена позиция партии в свя
зи с последними политическими со
бытиями в стране.

Как заявляет основатель «Белого 
движения» Темур Шашиашвили, доку
менты созданы при активном участии 
ученых и во взаимодействии с Обще
ством Дмитрия Кипиани и Фонда сво
боды и мира.

«Белые» считают, до 23 ноября, то 
есть до 6-й годовщины так называемой 
«революции роз», можно выработать 
документ единого политического на
строя. Они полагают, что борьба дол
жна вестись бескомпромиссная, одна
ко достойная, так как только такая борь
ба приведет нас к достойной и силь
ной Грузии.

- Основой жизни нашего общества 
должно стать демократическое разви
тие страны, - заявляет Темур Шаши
ашвили. -  Пунктирно этот цикл выгля
дит так: от анализа -  к обличению; от 
обличения -  к суду народному (импич
менту): от суда народного -  до нацио
нального съезда; от национального 
съезда -  до демократической консти
туции; от демократической конститу
ции -  к досрочным выборам; а досроч
ными выборами к подлинной власти 
народной...

Исходя из этого, «белые» сформу
лировали свою политическую пози
цию, стратегию действий и план дей
ствий, в котором предусматривается 
развитие одновременно и параллель

но в трех направлениях: 1. Народный 
суд над властью; 2. Работа над созда
нием демократической Конституции;
3. Задействование ультиматума дос
тоинства. Для руководства данными 
процессами создаются два обще
ственных института - Собрание дове
рия и Демократическая ассамблея. 
По срокам эта программа рассчитана 
на три этапа: она начинается с нынеш
него ноября и завершается в апреле- 
мае 2010 года досрочными выборами.

Особый интерес вызывает ультима
тум достоинства или то, что сегодня 
безотлагательно требуется населению 
[рузии. И если в стране есть наделен
ная ответственностью власть, то пусть 
она решает эти проблемы. В против
ном случае народ, оппозиция сместят 
ее и возьмут ответственность за их 
решение на себя. Что за проблемы? 
Первейшая конституционная обязан
ность власти -  обеспечить защиту 
права на естественно дарованную че
ловеку жизнь, на собственность и сво
боду, создание для граждан челове
ческих условий существования. 
Власть, которая не делает этого, ста
вит себя вне Конституции.

Ультиматум достоинства, в частно
сти, предусматривает решение, в пер
вую очередь, таких жизненных и нео
тложных вопросов, как пенсии, мини
мальная зарплата, помощь беженцам, 
помощь безработным, стипендии, ко
торые должны сравняться с прожиточ
ным минимумом, который должен 
быть определен независимыми экс
пертами по общепринятым в мире 
нормативам.

Было объявлено, что телеканал «Ма
эстро» начинает новый проект «Народ
ный суд», инициированный лидером 
движения «Белые» Темуром Шашиаш
вили. В передаче будут озвучены все 
обвинения в адрес нынешней власти. 
В проект будут включены ученые и эк
сперты, среди них такие известные 
юристы, как Миндия Угрехелидзе и

!ела Николаишвили. Цель данного суда 
в том, чтобы все было названо свои
ми именами.

- Когда люди не могут получить от
веты на вопросы от избранных ими же 
властей, то он сами начинают рассле
дование и дают оценки, - говорит Те
мур Шашиашвили. - Если подобное 
произойдет, то это должно быть инте
ресно всем, в том числе и властям, 
представители которых должны при
нять участие в процессе.

Участники данного собрания охот
но откликнулись на призыв лидеров 
«Белого движения», предложивших 
подготовить совместную акцию с тре
бованием безусловного освобожде
ния захваченных из села Тирдзниси 
четырех грузинских подростков, так как 
нельзя мириться с любым проявлени
ем насилия.

В заключение Темур Шашиашвили 
и его единомышленники ответили на 
многочисленные вопросы собравших
ся в зале гостей.

Мамука АЛАНИА 
Фото автора

Экс-посол Грузии в РФ  
возглавил оппозиционный канал

Руководство тбилисского независи
мого кабельного телевидения «Маэст
ро» в четверг объявило о передаче пра
ва управления компанией экс-послу 
Грузии в России и бывшему гендирек
тору телеканала «Рустави-2» Эроси 
Кицмаришвили.

«Мы, учредители телекомпании 
«Маэстро», решили передать менед
жмент телекомпании «Маэстро», пра
во управления телекомпанией компа
нии Эроси Кицмаришвили на три года 
с правом дальнейшего продления на 
один год», - заявил на пресс-конфе
ренции директор телекомпании Маму
ка Глонти.

По словам (лонти, договором будет 
предусмотрена защита редакционной 
независимости и свобода журналис
тов. При этом он опроверг распрост

раняющуюся на протяжении последне
го периода информацию о продаже те
лекомпании, отметив, что «не был про
дан ни один процент доли «Маэстро».

Телекомпания «Маэстро» до после
днего времени регулярно представля
ла в эфире оппозиционную точку зре
ния и неоднократно высказывала кри
тику в адрес властей.

«Канал сохранит свою независи
мость», - пообещал Эроси Кицмариш
вили, назвав работников телекомпа
нии «героями», которые продолжают 
работать, несмотря на «сильнейшее 
давление».

Он не исключил появление на теле
канале «старых лиц», и сообщил, что 
вместе с ним на телеканал «Маэстро» 
приду' и несколько уволенных с «Рус- 
тави 2» тележурналистов.

«Будет сделано все для того, чтобы 
канал расширился и был успешным... 
Наверное, этот канал будет иметь ак
тивно выбранную нишу объективных 
новостей», - отметил Кицмаришвили.

Вместе с тем, он подчеркнул, что 
работать будет совместно с Глонти.

«Это будет форма правления, где 
мы будем учитывать интересы друг 
друга. По принципиальным вопросам 
Мамука будет иметь право вето как до
веренное лицо учредителей и всего 
коллектива... Что касается концепции, 
мы работаем над ней», - заявил Киц
маришвили. Кицмаришвили не стал 
уточнять источники финансирования 
телекомпании, хотя заявил, что все 
будет в рамках закона.

«Относительно финансов, считаю, 
что это является одним из важнейших 
аспектов, над которым мне придется 
очень активно работать. Проблема в 
этой компании не была интеллектуаль
ного характера, это больше маркетин
говые аспекты. Посмотрим. Все будет 
легальным... Суммы зависят от слож
ности проектов», - отметил Кицмариш
вили.

По мнению экспертов, именно Киц
маришвили и его телевидение «Рус
тави-2» в свое время сыграло важную 
роль в «революции роз».

Кицмаришвили продал телекомпа
нию, некоторое время жил в США, в 
2008 году вернулся в Грузию и был на
значен послом в Россию. После авгус
товской войны был отозван из Моск
вы, и через несколько недель высту
пил с резкой критикой в адрес руко
водства (рузии, обвинив его в развя
зывании военных действий.

И снова 
от ворот - 
поворот

Директора российского филиала 
Всемирного конгресса народов Грузии 
Александра Кинтерая в четверг в Тби
лисском международном аэропорту 
сотрудники Пограничной службы без 
объяснения причин не впустили на тер
риторию Грузии, заявила «Новости- 
Грузия» директор Тбилисского фили
ала Конгресса Нана Джапаридзе-Чко- 
идзе.

По ее словам, Александр Кинтерая 
прибыл в Тбилиси из Вены с целью 
присутствия на открытии грузинского 
филиала организации и для подготов
ки визита президента Всемирного 
конгресса народов Грузии Александра 
Эбралидзе в Грузию.

«В последний раз Кинтерая приез
жал в Тбилиси в августе этого года, и 
каких-либо проблем с въездом и вы
ездом в страну не возникло, поэтому 
непонятно, по какой причине он внесен 
на этот раз в черный список лиц, въезд 
которым в Грузию запрещен», - сооб
щила Джапаридзе-Чкоидзе.

Как сказал Александр Кинтерая 
Прайм-Ньюс, он не понимает, почему 
его задержали на контрольно-пропус
кном пункте аэропорта и не впустили в 
город.

Александр Кинтерая подчеркнул, 
что таких инцидентов у него еще не 
было.

«Если меня не впустили в Тбилиси 
сейчас, то, наверное, не впустят и в бу
дущем», - отметил он.

Резонанс

Всемирный 
конгресс народов 
Грузии выразил 
протест

Всемирный конгресс народов Гру  ̂
зии протестует в связи с тем, что в 
Грузию не впускают сторонников ос
нователя этой организации, работа
ющего в России грузинского бизнес
мена Александра Эбралидзе. Ч

Как заявили Прайм-Ньюс в пресс- 
службе Всемирного конгресса наро
дов Грузии, представители руковод
ства организационного комитета ис
торико-литературной премии «Алек
сандр Невский», граждане России 
Марина Гусева и Александр Велиго- 
ненко в пятницу утром не были допу
щены на территорию Грузии в Тби
лисском международном аэропор
ту.

По информации пресс-службы, Гу
сева и Велигоненко должны были при
нять участие в презентации тбилис
ского филиала Конгресса.

Их не пропустили в страну, отка
зав в визе, и не дав этому никаких 
объяснений.

В минувший четверг в Тбилисском 
международном аэропорту сотруд
ники Пограничной службы без объяс
нения причин не впустили на терри
торию Грузии директора российско
го филиала Всемирного конгресса 
народов Грузии Александра Кинте
рая.

Цель создания Всемирного Конгрес
са народов Грузии - объединение пред
ставителей зарубежных диаспор гру
зинского народа для участия в поли
тической, экономической и культур
ной жизни их исторической Родины и 
преобразование Грузии в демократи
ческое нейтральное процветающее 
современное государство.
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«М узы ка для глаз»

Уникальное каллиграфическое искусство по пра
ву считают национальным достоянием. И не случай
но китайские мудрецы именуют каллиграфию «му
зыкой для глаз». А еще - беспредметной живописью 
и беззвучной музыкой. Все эти эпитеты— дань пре
клонения перед большим искусством.

Движение руки с кистью способно создавать на 
листе особую гармонию линий и штрихов, гармо
нию, передающую бесконечную гамму человечес
ких мыслей. Потому-то каллиграфия является «зо
лотым ключиком» ко многим другим видам искус
ства.

Каждая древняя рукопись неповторима не только 
по содержанию, но и по стилю, а каллиграфия дав
но уже стала предметом отдельной науки. Вот поче
му крупнейшая в мире экспозиция каллиграфии 
привлекла к себе столь пристальное внимание.

Открытая в эти дни в российской столице II Меж
дународная выставка каллиграфии вызвала колос
сальный интерес и в культурной среде, и в сред
ствах массовой информации, и у «простых смерт
ных». Экспозиция расположилась на территории 
КВЦ «Сокольники», в новом сверхсовременном мо
бильном павильоне, не имеющем, как сообщают в 
прессе, аналогов в России.

Выставка проходит под эгидой Комиссии РФ по 
делам ЮНЕСКО и при поддержке Министерства 
культуры РФ

Культурное событие подобного формата прохо
дит в Москве впервые. Нынешний проект существен
но расширил свою географию: в нем участвуют 
работы всемирно известных авторов и шедевры 
каллиграфии более чем из 30 стран мира, таких, 
как Россия, Украина, Белоруссия, Израиль, США, 
Япония, Китай, Франция, Италия, Германия, Авст
ралия, Бразилия... Среди гостей выставки-коллек
ционеры со всего мира, арт-дилеры, искусствове
ды, критики. Как и обещали авторы сайта Междуна
родной выставочной компании М\/К, в рамках выс
тавки Современный музей каллиграфии впервые 
представил вниманию широкой публики своё недав
нее приобретение — единственный шедевр сак
ральной каллиграфии из Книги рекордов Гиннесса 
— Царь-мезузу, написанную на пергаменте знаме
нитым иерусалимским каллиграфом Авраамом 
Борщевским. В экспозицию также вошли не только 
картины, но и редкие рукописные книги и докумен
ты, предметы прикладной каллиграфии, материа
лы и инструменты для письма. Особое внимание 
уделено тематическим разделам, представляющим 
культуру письма разных народов, государств, рели
гий. В частности, организаторы представили кол
лекцию шедевров сакральной каллиграфии. Плани
руется широкая деловая программа, а также кон
курс «Священное писание в каллиграфии». Коор
динаторами проекта выступили Современный му
зей каллиграфии. Международная выставочная 
компания М\/К и Национальный Союз каллиграфов.

«Сю рприз из Грузии »

Сюрприз - так назвали организаторы выставки 
участие в ней Грузии, которая представила книгу 
века-уникальную, раритетную трилогию «Свет Хри
стов. Грузия» в двух томах и древнейшие рукописи 
из этих книг Экспонаты представила автор проекта 
и главный редактор трилогии профессор Нестан 
Киртадзе.

Вниманию публики было предложено и двуязыч
ное издание шедевра мировой литературы - поэмы 
Ш.Руставели «Витязь в тигровой шкуре», выполнен
ное художником-каллиграфом -  Лореттой Абашид- 
зе-Шенгелия. «Уникальным шансом» назвала Нестан 
Киртадзе возможность знакомства мирового сооб
щества с духовностью и культурой грузинской ци
вилизации.

«События подобной значимости позволяют про
должать диалог культур между Грузией и Россией. 
Нельзя прекращать его ни на минуту, несмотря на 
крайнюю напряженность в межгосударственных от
ношениях», - подчеркнула Нестан Киртадзе.

- Москва и гости столицы, говорят, тепло приня
ли и аплодировали Посланию Католикоса-Патр^ар- 
ха всея Грузии Илии II и вам, главному редактору 
трилогии «Свет Христов. Грузия».

- Особо подчеркну, что возможность обратиться 
с приветственной речью на презентации была у не
многих. Более того, из участников я была единствен
ной. Конечно, это и почетный, и очень ответствен
ный момент. В первую очередь, я передала всем 
присутствующим благословение и приветственное

Послание от Католикоса-Патриарха всея Грузии, 
Святейшего и Блаженнейшего Илии II. «Примите 
наше сердечное поздравление в связи с проведе
нием крупнейшего культурного события -  II Между
народной выставки каллиграфии, в которой прини
мают участие всемирно известные авторы, экспо
нируются редчайшие экспонаты и шедевры со все
го мира. Сегодня здесь, в Москве, встречаются За
пад и Восток. Встречаются древность и современ
ность.

Нам очень приятно, что на Международной выс
тавке представлены уникальное, раритетное изда
ние «Свет Христов. Грузия» в двух томах и иллюст
рации древнейших рукописей из этих книг, отобра
жающие великую культуру и развитие грузинской 
письменности. Мы очень благодарны организато
рам Международной выставки, которые уделили 
особое внимание грузинским экспонатам и выде
лили для них отдельный павильон, который называ
ется «Павильон сакральной каллиграфии», «Пави
льон Святой письменности».

Мы счастливы, что выставка с участием грузинс
ких уникальных экспонатов продолжает свою экспо
зицию в мировых центрах культуры -  в Токио, Нью- 
Йорке, Париже, Иерусалиме...

Желаем вам удачи в большом деле сохранения и 
распространения мирового культурно-историческо
го наследия», говорилось в Послании.

- Католикос -  Патриарх стал автором идеи и ини
циатором выхода в свет раритетного издания «Свет 
Христов» А как все начиналось?

-Действительно, книга создана с благословле- 
ния Святейшего и Блаженнейшего Католикоса-Пат
риарха всея Грузии Илии II. Любой раздел нниги на
чинается со вступительного слова Патриарха. Имен- 
норн знакомит читателя с достижениями грузинс
кой науки, литературы и искусства, а также с духов
ными вершинами и уникальными образцами гру
зинской христианской культуры. Именно он приоб
щает читателя к благодати святынь, попавших в Гру
зию в различное время, покоящихся здесь на про
тяжении многих веков и ставших сокровищницей 
грузинского народа.

А начиналось все так. Шел 1999 год. Мы долго 
беседовали с Патриархом на разные темы. Святой 
Отец заметил с горечью, что есть у него одна мно
голетняя, но не сбывшаяся задумка. Вот уже пят
надцать лет, как появилась у него идея создать кни
гу о 20-вековой Православной Грузии. И хотя он го
ворил об этом и с нашими академиками, и с про
фессорами -  пока ничего не получается. Наш Пат
риарх мечтал о живом послании от маленькой Гру
зии ко всему миру. Он хотел, чтобы об уникальной 
истории, культуре, духовности и цивилизации 
страны знали все. В век повальной глобализации, 
когда существует реальная угроза ассимиляции, 
это просто необходимо. Каждое цивилизованное 
малое государство должно доказать всему миру, 
что оно готово выжить и сохранить себя. Патриарх 
говорил о проекте с таким воодушевлением. Он 
переживал, что Грузия останется для всех «пунктом»

мировых энерготрасс. Его Святейшество благо
словил меня на создание и издание такой книги 
века. Тогда мы думали, что это будет одна, хоть и 
монументальная по формату книга. Но не уложи
лось 20-вековое Православие Грузии в один том! 
Потом решили -  будет двухтомник, позже остано
вились на трех томах.

В тот день я была окрыленной. Это истинная бла
годать, когда можешь общаться с таким мудрым 
человеком и даже получить его благословение на 
создание столь масштабного труда. Но чуть позже 
меня охватила паника. Я даже расплакалась и ста
ла просить Бога о помощи. Кто я такая, что согласи
лась на предложение Патриарха, смогу ли я с ним 
справиться? Ко мне подошли монахини и стали ус
покаивать, мол, все у меня получится.

Труд, конечно, предстоял колоссальный. Очень 
много пришлось поработать нашим искусствове
дам, ученым - и из духовной академии, и из ТГу 
Презентация первой книги: «Грузия —  Удел Пресвя
той Богородицы» состоялась в 2004 году в день Да
вида Агмашенебели. Второй том: «Небесная Иве- 
рия» вышел в 2006 году -  25 декабря, в день интро
низации Илии Второго. Атретий том-«Солнечная 
ночь. Патриарх» готовится к изданию. Книга эта 
повествует об истории библейских патриархов, ее 
основная часть посвящается эпохальной деятельно
сти Святейшего и Блаженнейшего Католикоса всея 
Грузии Илии Второго.

-Когда же состоится ее презентация?
- Мы верим, что благодаря всеобщим усилиям 

презентация этого тома, который является совмес
тным грузино-российским проектом, скоро состо
ится и в Тбилиси, и в Москве. И что Пастырь наш 
еще раз посетит Москву, и эта книга станет прият
ным поводом для исторической встречи патриар
хов двух православных стран - России и Грузии.

- Но вернемся к выставке...
- Как я уже говорила, М осковская выставка 

вызвала огромный интерес. Посещаемость та
кая, что порой руководство экспозиции уже сету
ет на то, что приходится работать с утра до по
здней ночи.

Интересны современные павильоны, в которых 
встречаются Запад и Восток. Да, Грузия здесь пред
ставлена впервые, но новичком себя не ощущает. И 
это, во многом, заслуга организаторов. На всех сай
тах руководство выставки и Музея каллиграфии 
начинало информацию о событии с «грузинского 
сюрприза», как нас нарекли. Директор проекта 
«Международная выставка каллиграфии» Алексей 
Юрьевич Шабуров видится мне не только удачным 
бизнесменом. Я восприняла его как второго Третья
кова. Он собирает уникальные, редчайшие экспо
наты по всему миру для своего музея и главное -  
хочет всех с ними познакомить. Дело в том, что вы
ставка эта - передвижная. И после Москвы ее ждет 
мировое турне по выставочным центрам Нью-Йор
ка, Токио, Иерусалима, Парижа... Работает он и его 
команда на редкость слаженно, это - высокие про
фессионалы, получающие отдела удовольствие.

Вела со мной переговоры координатор проекта 
Елена Исаева. Она очень хотела, чтобы наш редчай
ший экспонат попал на экспозицию. «Развитие пись
менности в Грузии - как вы без этого представляете 
себе выставку?» -  говорила она мне. Трудно было с 
ней не согласиться. Напротив, я была очень рада 
возможности представить наш экспонат на столь 
значительной выставке.

Я благодарна моим партнерам -  издательству 11Р 
Рп'т, которое много сделало для того, чтобы этот 
двухтомник с редчайшими грузинскими рукопися
ми был выставлен. И я очень признательна Союзу 
грузин в России, взявшему на себя весь организа
ционный процесс. И главное - за широкую пропаган
ду события на своем сайте.

- Вы уехали, а выставка продолжается. Кто пред
ставляет там сейчас Грузию?

- Мною подписан договор до 2015 года, согласно 
которому грузинские экспонаты побывают во всех 
мировых культурных центрах. Пользуясь случаем, 
хочу поздравить всех нас с этим событием. Учас
тие Грузии в таких культурных мероприятиях -  при
ятно и почетно.

Как я говорила, «Свет Христов. Грузия» - это жи
вое послание миру. И в первую очередь, к России, с 
которой мы должны разговаривать не на языке ору
жия, я на языке нультуры, обмениваться с ней са
мыми высокими ценностями человечества - ценно
стями Православия. Именно за ними -  главное сло
во!

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
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Почему Гамсахурдиа не ездил за рубеж
Бывший премьер-министр Грузии Тенгиз Сигуа 

в интервью газете "Квирис хронина" рассказал о 
том, почему первый президент страны Звиад Гам- 
сахурдиа не ездил за рубеж. — Когда я был в Евро
пе, привез ему (3.Гамсахурдиа)три приглашения:. 
один от председателя Европарламента, второй - из 
Дании, третий - из Франции. Он очень обрадовал
ся, сразу вызвал начальника своей канцелярии 
Мераба Климиашвили и поручил подготовить его 
первый визит в Данию. Проходит два-три дня и зво
нит мне руководитель канцелярии и говорит: "Ба- 
тоно Тенгиз, я в очень неловком положении, я все 
согласовал с датской стороной, сегодня занес Зви
аду и он мне в ответ сказал, что должен взять с со
бой супругу'! Он это сказал не в первый день, а на 
третий, когда с датской стороной все уже было со
гласовано. Я сказал, что сам поговорю с датчана
ми. Я сразу же позвонил, извинился, а они сказа
ли - нет проблем, добавим. Проходит два дня, опять

звонит Климиашвили и говорит: "Я занес Звиаду 
программу, а он говорит, что детей тоже должен 
взять с собой"

Когда я это услышал, у меня уже нервы не выдер
жали, сказал: "Мераб, датчане будут смеяться над 
нами?!" Визит сорвался.

Звиад также отказался от визита во Францию, в 
Европарламент. Он был руководителем Грузии боль
ше года и побывал только в России - один раз, когда 
мы вместе были приглашены к Бейкеру и второй 
раз Звиад был вместе с женой на инаугурации Ель
цина.

- Не может быть, чтобы вы не знали причин...
- Я думаю, что он боялся выезжать заграницу. В 

молодости он был диссидентом, затем ему запре
тили выезд, кто бы выпустил Звиада? Это понятно, 
но ведь он стал президентом? Поезжай, защищай 
интересы своей страны, английский язык он знал. 
Он был какой-то скованный.

Ш ев ар д н ад зе  о визите в Б е р л и н
Бывший глава МИД СССР и экс-президент Грузии 

Эдуард Шеварднадзе в интервью газете "Асавал-Да- 
савали" рассказал о поездке в Берлин.

- Кто конкретно пригласил вас в Германию для 
участия в мероприятиях?

- Это было инициативой моего давнишнего друга 
Ганса Дитриха Геншера.

Из руководства Германии я встретился с главой 
МИД, вице-канцлером Гвидо Вестервелле, который 
является представителем партии Геншера. Сам Ген
шер уже не является действующим политиком, но с 
ним советуются, его опыт все еще многим нужен.

-Говоря о разрушении Берлинской стены, вы 
случайно не говорили о стене, которую сейчас в 
Грузии строит Россия?

- Естественно, мы говорили и об этом. Я сказал, 
что мы уже имеем нашу Берлинскую стену. На воп
рос -  где? Я ответил -  в Абхазии и Южной Осетии. 
Между прочим, я предложил немцам такую вещь -

я ведь помог вам разрушить Берлинскую стену, сей
час ваш черед, вы должны помочь нам в разруше
нии новой "Берлинской стены" Они выразили готов
ность сделать все, что в их силах.

СПРАВКА: Это был четвертый выезд за ру
беж проживающего в Тбилиси Э.Шеварднадзе 
после его отставки 23 ноября 2003 г. 19 октября 
2004 г он вылетел в Мюнхен для участия в между
народной конференции "Где начинается и конча
ется Европа" визит должен был продлиться по 24 
октября, но 20 октября 2004 г. в Тбилиси сконча
лась его супруга Нанули Цагарейшвили и Шевар
днадзе прервал визит. В середине марта -  в 2007 
году он дважды посещал Германию: в начале апре
ля участвовал в мероприятиях, посвященных 80- 
летию Ганса Дитриха Геншера, а в октябре на пре
зентации мемуаров, опубликованных в Тбилиси 
на грузинском, а в Германии на немецком языках.

В Сухуми недовольны оысквзыоаннямн российского офицера
В А бхазии  нем алы й ажиотаж вы звал  материал, опубликованны й в  после

д н ем  ном ере с у х у м с ко й  газеты "Н уж н а я "и  касаю щ ийся реакции  на вы ска
зы вания российского  оф ицера - начальника располож енного в  С ухум и  во
енного санатория М ВО  (М осковского военного округа).

П редлагаем этот материл:

Послу России в Абхазии Семену 
Григорьеву

Уважаемый Семен Вячеславович, я 
обращаюсь к Вам, т.к. абсолютно 
убежден в том, что единственный че
ловек, который может решить пробле
му, с которой я столкнулся, - это Вы.

Проблема возникла с первых дней 
появления начальника военного сана
тория МВО подполковника Фурсенко. 
Уволенный из российской армии, он 
был направлен на должность главного 
специалиста в санаторий кардиологи
ческого профиля. Перед этим на имя 
командования МВО поступило ано
нимное письмо, автор которого обви
нял в антироссийских действиях руко
водство санатория. В это время я ра
ботал заведующим физиотерапевти
ческим отделением санатория. При 
первой (и последней) встрече Фурсен
ко обязал меня сделать ремонт отде
ления. Я ответил, что у меня нет таких 
денежных возможностей. «Тогда я най
ду того, кто это сделает. Ведь другие 
заведующие находят деньги».

Я понял, что работать он мне не даст, 
и подал заявление об освобождении 
меня от должности и переводе на дол
жность рядового врача.

Все его придирки были связаны с 
тем, что я принародно высказал свое 
возмущение по поводу того, что Фур
сенко сказал: «Кто Вы такие, абхаз
цы? Мы чеченцев выселили за один 
день». Меня это высказывание тро
нуло до глубины души еще и потому.

что сам я с родителями был выслан 
на Север Красноярского края. Недав
но меня реабилитировали как жерт
ву политических репрессий. Спра
шивается, нуда и зачем собирался 
Фурсенко выселить меня? О выска
зывании Фурсенко писали все газе
ты, но счеты он решил свести со 
мной. Ф ормулировка увольнения 
такова: «За оскорбление и унижение 
чести и достоинства подполковника 
Фурсенко».

Начальник санатория взял согласие 
на мое увольнение у профкома сана
тория. На это заседание никто меня не 
приглашал и никто не дал никакого 
объяснения. Члены месткома едино
гласно проголосовали за мое увольне
ние, кроме начальника связи санато
рия, она вышла из состава профкома 
в знак протеста.

В последующем это вопиющее без
законие отменено решением Сочинс
кого гарнизонного суда, мне выплати
ли 30 000 руб. за вынужденный прогул 
в работе. Этим же решением Фурсен
ко обязан был внести в доход государ
ства 30 000 рублей, но он этого не сде
лал. Бухгалтер расчетного отдела са
натория, которая выдала информа
цию о невыполнении Фурсенко реше
ния военного суда, по странному сте
чению обстоятельств, была задушена 
в своей однокомнатной квартире. Во
енная прокуратура оставила это без 
внимания. Приказом начальника, спу
стя 3 месяца, я был восстановлен на 
прежней должности без ссылки на су

ществующее решение военного суда 
по этому поводу.

Примерно через год, когда я вышел 
на работу после очередного отпуска, 
мне сказали, что я уволен в связи с 
тем, что я на 2 дня позже вышел: при
каз был подделан, но Фурсенко не 
предполагал, что у меня была выписка 
из первого приказа, согласно которой 
я вышел на работу в положенный день 
и час. Фурсенко был вынужден отме
нить подделанный приказ. К тому же, 
в нарушение трудового законодатель
ства России Фурсенко ежегодно, на 1,5- 
2 месяца, заставлял уходить в отпуск 
без содержания.

В дальнейшем Фурсенко в мое от
сутствие собрал коллектив санатория 
и объявил, что он меня увольняет за 
то, что я, оказывается, не имею меди
цинского образования и что звание 
подполковника медицинсной службы я

присвоил себе сам. Этим делом заин
тересовалась военная прокуратура 
СКВО. Я доказал, что все это ложь. 
После чего я написал заявление об ухо
де. Но Фурсенко решил уволить меня 
с работы не согласно моего заявления, 
а за нарушение распорядка.

К своему письму прилагаю 15 доку
ментов, которые имеют отношение к 
делу.

Уважаемый Семен Вячеславович, 
есть ли в системе военной прокурату
ры принципиальный и честный работ
ник? Я хочу, чтобы, если найдется та
кой человек, он помог бы составить 
исковое заявление на взыскание с 
Фурсенко 1 миллиона 200 тысяч руб
лей. Это сумма, которую я мог бы по
лучить, если бы Фурсенко не поизде
вался надо мной. '

Варден ПИЛИЯ
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ПРЕЗИДЕНТ ВЫСТУПИЛ. ЧТО СДЕЛАНО?
В  ноябре2008года, президент М едведев огласил свое пер

вое  П ослание Ф едеральном у Собранию. В  своей речи  он  
поделился планам и на политическое будущ ее России, выс
казал  пож елания, расст авил приоритеты. Е сли переф ра
зировать старую советскую р уб р и ку , то м ож н о  спросить: 
«Президент выст упил -  что сделано?»

Разумеется, за 365 дней не зволит повы
сить пенсии в 
среднем на 
46%.

Год назад 
Медведев в 
своем Посла
нии касался 
не только ча
стного, но и 
общ его. Он 
г о в о р и л :
«Уверен, что 
мы справим
ся со всеми 
трудностями 
и уже в бли
жайшем бу
дущем сфор
мируем современную само
стоятельную финансовую си
стему, способную противосто
ять любым внешним вызовам 
и обеспечить стабильное ре
шение собственных задач».

Но, судя по всему, это бли
жайшее время пока не наста- 
ло.'Более того, президент, спу
стя почти год после Послания, 
сам признал в вышеупомяну
той статье, что Россию настиг
ло «большее, чем у других эко
номик, падение производства 
во время нынешнего кризиса». 
И сделал вывод: «Это доказы
вает, что мы сделали далеко не 
все необходимое в предше
ствующие годы. И далеко не 
все сделали правильно».

Другая сквозная тема пре
зидентского выступления го
дичной давности -  это борьба 
за инновации и модерниза
цию. А с этой темой тесно свя
зан, если можно так выразить
ся, персональный лейтмотив

Дмитрия Медведева-борьба 
с коррупцией.

В этих сферах никак не при
ходится ожидать быстрых 
сдвигов и изм енений . Но

могло случиться кардиналь
ных перемен.

Слишком малый срок. Сам 
же Медведев недавно отмечал 
в своей статье «Россия, впе
ред!», что даже «двадцать лет 
бурных преобразований так и 
не избавили нашу страну от 
унизительной сырьевой зави
симости». Так что чудес не 
произошло. И проблемы, и 
задачи остались прежними.

Послание-2008 прозвучало 
в самые первые и бурные дни 
эконом ическо го  кризиса , 
только-только докатившегося 
до России. Президент тогда 
фактически прокомментиро
вал ситуацию по горячим сле
дам: «Государство будет вы
полнять все свои обязатель
ства перед людьми. Денежные 
сбережения граждан, уровень 
пенсионного обеспечения, все 
социальные гарантии должны 
быть предметом самого при
стального внимания, повсед
невной работы и безусловной 
ответственности Правитель
ства России. ...действия, 
ухудшающие материальное 
положение людей, -  они не 
только аморальны, они еще и 
незаконны».

Можно сказать, что эти обе
щания были выполнены. Соци
альные программы не только 
не сворачивались, а даже рас
ширялись, и тенденция эта не 
угасает. Как сообщил пре
мьер-министр Путин, в 2010 
году правительство направит 
на пенсионное обеспечение 
граждан беспрецедентную 
сумму-около 10% ВВП, что по-
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можно заметить, как усилива
ется критический накал в пре
зидентских выступлениях.

2008 год: «Бюрократия пе
риодически «кошмарит» биз
нес. Берет под контроль сред
ства массовой информации-  
чтобы не сказали чего-то не 
так. Вмешивается в избира
тельный процесс -  чтобы не 
избрали кого-нибудь не того. 
Давит на суды -  чтобы не при
говорили к чему-нибудь не 
тому. И так далее.

В результате государствен
ный аппарат у нас -  это и са
мый большой работодатель, 
самый активный издатель, са
мый лучший продюсер, сам 
себе суд, сам себе партия и сам 
себе в конечном счёте народ. 
Такая система абсолютно не
эффективна и создает только 
одно -  коррупцию. Она порож
дает массовый правовой ниги
лизм, она вступает в противо
речие с Конституцией».

2009 год: «Должны ли мы и 
дальше тащить в наше буду
щее примитивную сырьевую 
экономику, хроническую кор
рупцию, застарелую привыч

ку полагаться в реше
нии проблем на госу
дарство, на заграницу, 
на какое-нибудь «все
сильное учение», на 
что угодно, на кого угод
но, только не на себя? 
И есть ли у России, пе
регруженной такими 
ношами, собственное 
завтра?»

Год назад Медведев 
сообщал, что внес в 1о- 
сударственную Думу 
пакет антикоррупцион
ных законов. И добав
лял: «Серьезно повы
шаются требования к 
государственным и му
ниципальным служа
щим. Речь идет о пре

доставлении дополнительных 
сведений об их доходах и иму
ществе -  в том числе принад
лежащих членам их семей. 
Достоверность декларируе
мых сведений будет тщатель
но проверяться, вплоть до ис
пользования оперативно-ро
зыскных возможностей».

С тех пор были опублико
ваны декларации очень мно
гих госчиновников , Дума 
проголосовала за все вне
сенные президентом законы. 
Однако мало что принципи
ально изменилось. Прошло 
слишком мало времени для 
того, чтобы преодолеть «ве
ковую экономическую отста
лость» и «вековую корруп
цию, с незапамятных времен 
истощавшую Россию». Обе 
закавыченные цитаты при
надлежат президенту Мед
ведеву. И он же, не теряя оп
тимизма, советует не рас
слабляться: «Не стоит, ко

ДРУЖИТЬ НЕЛЬЗЯ РАССТАТЬСЯ

нечно, сгущать краски. Дела
ется многое. Россия работа
ет. Она уже не то полупарали
зованное полугосударство, ка
ким была еще десять лет на
зад. Все социальные системы 
функционируют. Только этого 
недостаточно. Ведь они лишь 
воспроизводят текущую мо
дель, но не развивают ее. Не 
изменяют сложившийся ук
лад жизни. Сохраняют пагуб
ные привычки».

Хочется завершить на ма
жорной ноте. Есть одна об
ласть, в которой за прошед
ш ий  после П ослания год 
произошли разительные пе
ремены -  это международ
ные отношения.

В 2008 году Медведев ска
зал: «Урок ош ибок и кризи
сов 2008 года доказал всем 
ответственным нациям, что 
пора действовать. И нужно 
радикально реформировать 
политическую и экономичес
кую системы. Россия, во вся
ком случае, будет на этом на
стаивать. Будет взаимодей
ствовать на этом направле
нии с Соединёнными Штата
ми Америки, с ЕС, с государ
ствами БРИК, со всеми заин
тересованными сторонами. 
Мы сделаем все, чтобы мир 
стал более справедливым и 
более безопасным».

Р еальность превзош ла 
ожидания. «Перезагрузка», 
дружественный визит пре
зидента США Барака Оба
мы, явное потепление взаи
м оотнош ений. Едва ли год 
назад российские руководи
тели могли рассчитывать на 
столь явный и эф ф ектный 
сдвиг. Следовательно, этот 
год прошел не зря.

Н и ко л а й  ТРОИЦНИЙ, 
п о л и  т ический  
обозреват ель  

«РИ А Н овост и»

Бронепоезддружбы между Рос
сией и Евросоюзом, похоже, проч
но обосновался на запасном пути. 
Поехать на саммит РФ-ЕС в Сток
гольм 18 ноября Дмитрий Медве
дев согласился с подчеркнутой 
неохотой. «Для России это был 
трудный выбор. Москва не увере
на, что этот саммит будет конст
руктивным», - заявил на днях по
мощник российского президента 
Сергей Приходько.

Свой скепсис по поводу саммита 
обитатель Кремля объяснил некор
ректными высказываниями главы 
шведского МИД а в адрес России. Но, 
Думается, это лишь верхушка айс
берга. Если называть вещи своими 
именами, то РФ и ЕС сейчас не о чем 
разговаривать друг с другом.

И «корень зла» не только в не
сходстве ценностей. Страны - чле
ны Евросоюза, может быть, и смо
гут найти общий язык касатель
но нового устройства ЕС. Но по 
вопросу своей политики по отно
шению к России объединенная 
Европа по-прежнему безнадеж
но разъединена.

Выступая в июне 2009 года на 
круглом столе в Берлине, коорди
натор германо-американского со
трудничества в МИДе ФРГ Карстен 
Фойгт привел любопытные цифры. 
Согласно опросам, 87% германской 
элиты негативно относились к по
литике российской власти. Но при 
этом 61% считали Москву важней- 
щим партнером. А 76% были уве
рены, что планируемый «Северный 
поток» обеспечит большую безо
пасность энергопоставок.

Для политиков из отдельных го
сударств Восточной Европы такие 
цифры - словно красная тряпка для 
быка. Казалось бы, с каждым годом 
воспоминания о нашем совместном 
«сидении» в едином «социалисти
ческом лагере» должны становится 
все более бледными. Но в силу при
чин, лежащих в сфере не столько 
политики, сколько психологии, все 
происходит наоборот. Для полити
ческих элит стран типа Польши про
тивостоянии России стало чем-то 
вроде национальной идеи.

Лццеры «старых» стран ЕС черты
хаются про себя, но ищут компро

мисс. И какими невозможными не 
были бы поляки, для прочих членов 
Евросоюза они все равно останут
ся более «своими», чем Россия.

Как говорили герои Джека Лон
дона, «когда капитаны ссорятся, па
роход стоит». Иногда неспособ
ность ЕС выработать общую линию 
в отношении России только на 
руку. Вспомним, какими страшны
ми карами грозили европейские 
политики после прошлогодней рос
сийско-грузинской войны и какой 
пшик у них вышел в итоге.

Но отсутствие у ЕС возможности 
«покарать» Россиию означает и отсут
ствие возможности «сделать прият
ное». У Москвы сегодня нет другого 
выбора, кроме как делать ставку на 
двустороннее сотрудничество с от
дельными государствами - членами 
Евросоюза. Трагедии в этом нет. Од
нако считать это поводом для опти
мизма тоже не приходится.

Живой диалог Евросоюза и Рос
сии сейчас происходит разве что в 
области энергетики. И диалогом 
происход ящее можно назвать толь
ко из вежливости. Скорее, это клас

сический конфликт 
монопольного поку
пателя с монополь
ным продавцом.
Взяв на вооружение 
лозунг «вы опасные и 
ненадежные - мы вас 
боимся», ЕС пытает
ся окончательно «заг
нать в клетку» рус
ского медведя и на
всегда лишить его 
даже теоретической 
возможности пока
зать Европе «кузькину мать».

Игры в трубопроводы и контр
трубопроводы, безусловно, увлека
тельны. Для российской элиты они 
превратились в своеобразный ана
лог «большой игры» XIX века, когда 
Россия и Британия состязались за 
влияние в Средней Азии. Но зани
маясь исключительно трубопрово
дами, мы обрекаем себя на роль сы
рьевого придатка.

Вечный русский вопрос «что де
лать?» сегодня не слишком актуа
лен для отношений между РФ и ЕС. 
Долгосрочные стратегические ин

тересы России требуют самых тес 
ных партнерских отношений с Ев 
росоюзом. Только так мы по-пре 
жнему сможем жить в одном доме 
с украинцами и белоруссами. Толь 
ко так мы сможем построить нор 
мапьную современную экономику 
Новый русский вопрос должен зву 
чать «как сделать?» Только вот от 
вета на него пока нет ни в Москве 
ни в Брюсселе, ни где-либо еще.

М ихаил РОСТОВСИИЙ  -  

специально д л я  
«РИА Новости»



ТДПОЖЕННМЙ СОЮ? 
РМ ХОДИТ П А  Ф ИНИШ НУЮ

РОССИЙСКИЕ ВЕРТОЛЕТЫ ДЛЯ НАТО

Россия, Казахстан и Бе
лоруссия согласовали де
тали таможенно-тариф
ной политики в рамках Та
моженного союза, основ
ные механизмы которого 
запускаются с 1 января 
2010 года.

Уже с начала следующе
го года Комиссия Таможен
ного союза будет админи
стрировать взимание им
портных пошлин, а вотпол
номочия по экспортным 
тарифам Россия сохранит 
до середины 2011 года, со
общил директор департа
мента Минэкономразви
тия РФ Алексей Лихачев.

Россия, как и две другие

страны Таможенного со
юза, будет самостоятель
но проводить антидемпин
говые расследования. Для 
защиты своих производи
телей каждое государство 
сможет начислять допол
нительные платежи к им
портной ставке единого та
моженного тарифа на оп
ределенный вид товара. 
Лихачев не исключил, что 
на следующем этапе раз
вития Таможенного союза 
эти полномочия могут 
быть перед аны на наднаци
ональный уровень-в веде
ние Комиссии Таможенно
го союза.

Ожидается, что на пред
стоящем 27 ноября в Мин
ске Межгоссовете ЕврА
зЭС лидеры РФ, Казахста
на и Белоруссии одобрят 
вступление в силу единого 
таможенного тарифа с 1 
января 2010 года и подпи
шут единый Таможенный 
кодекс, который заработа
ет с 1 июля будущего года.

Самый болезненный 
денежный вопрос стороны 
пока не согласовали -  это 
механизм распределения 
платежей. Вполне вероят
но, что более 90% от взи
маемых пошлин будет по- 
ступать в российский 
бюджет. Эта пропорция 
основана на макроэконо
мическом анализе и отра
жает пропорции потреби
тельских рынков трех 
стран, пояснил Лихачев.

У Казахстана и Белорус
сии практически нет экс
портных пошлин. Россия

ПРЯПУГО
экспортирует более 300то
варных позиций. Экспорт
ное соглашение между 
странами союза предус
матривает взимание по
шлин по стране происхож
дения сырья. С Белорусси
ей есть отдельное соглаше
ние по экспорту российс
ких нефти и нефтепродук
тов - при их вывозе в тре
тьи страны Белоруссия 
применяет ставки, дей
ствующие в России. Пол
ностью механизм распре
деления экспортных по
шлин будет рассматри
ваться на втором этапе 
создания союза.

Импортные пошлины в

РФ при введении единого 
таможенного тарифа с 1 
января 2010 года изменят
ся незначительно. Практи
чески по 80% товарных по
зиций будут применяться 
российские тарифы, толь
ко 18% номенклатуры по
меняется.

По словам Лихачева, на 
сегодняшний день согласо
вано 11,2 тысячи позиций 
единого таможенного тари
фа. Порядка 350 ставок, 
применяемых сейчас в 
России, будут повышены в 
среднем на 5%. Так, вырас
тут пошлины на импорт от
дельных видов мяса и кол
басы, мясных консервов.

По 1,5 тысячи позиций 
будет понижение - также 
примерно на 5%, в том 
числе понизятся импорт
ные пошлины на фарма
цевтические субстанции, 
ряд товаров бытовой тех- 
ники, звукозаписываю
щей аппаратуры, меди
цинского оборудования. 
Снизится адвалорная 
ставка на одежду, но одно
временно вырастет специ
фическая составляющая, 
что позволит защитить 
российскую легкую про
мышленность от дешевого 
китайского и турецкого им
порта. В результате деше
вая одежда немного подо
рожает, а одежда средней 
стоимости и выше поде
шевеет.

По планам стран-участ- 
ницТаможенного союза, все 
необходимые процедуры по 
формированию единой та

моженной территории дол
жны быть завершены к се
редине 2011 года. Однако, 
как отмечают эксперты, по
мимо единого тарифа и ко
декса ТС, странам придет
ся создать и отрегулиро
вать и другие механизмы, в 
частности, соглашения о 
свобод ной торговле. Кроме 
того, должен быть создан су- 
дебный орган, в котором 
можно будет обжаловать 
решения наднациональных 
органов Таможенного со
юза.

Отдельной проблемой 
стоит вступление стран во 
Всемирную торговую орга
низацию, которая прежде

никогда не принимала в 
свои ряды никакие союзы. 
На последних переговорах 
в Женеве Россия, Белорус
сия и Казахстан договори
лись с партнерами о том, 
что будут вступать в ВТО 
по отдельности, но на со
гласованных позициях. 
Прогнозировать, когда это 
произойдет, в настоящее 
время сложно.

Россия готова помочь 
НАТО в Афганистане вер
толетной техникой. На 
коммерческих условиях. 
Об этом заявил замести
тель генерального дирек
тора госкорпорации «Ро
стехнологии» Дмитрий 
Шугаев, выступивший на 
проходившей в бельгий
ской столице конферен
ции начальников тыло
вых служб НАТО.

В ходе операции в Аф
ганистане альянс столк
нулся с острым дефици
том вертолетной техни
ки -  в жесточайших усло
виях эксплуатации даже 
без огневого воздей
ствия со стороны против
ника вертолеты часто вы
ходят из строя, требуя за
мены, а в условиях посто
янного наращивания чис
ленности контингента 
возрастает и потреб
ность в технике.

Значительную роль в 
снабжении сил НАТО иг
рают машины советского/ 
российского производ
ства. Сегодня они исполь
зуются в Афганистане как 
авиакомпаниями, выпол
няющими полеты по зака
зу военных, так и соб
ственно военными -  как 
правило,подразделения
ми армейской авиации 
восточно-европейских 
стран. В настоящее вре
мя страны Восточной Ев
ропы в сумме располага
ют примерно 400 транс
портными вертолетами 
российского производ
ства, большая часть кото

рых планируется к ис
пользованию в Афганис
тане или уже задейство
вана там.

Подобная интенсив
ность использования не 
могла не привлечь вни
мания российских произ
водителей техники,кото
рые как минимум наме
рены получить свою 
долю заказов на ремонт 
техники. Ну и, наконец, 
учитывая простоту эксп
луатации российских 
вертолетов, их меньшую 
стоимость и большую на
дежность в условиях Аф
ганистана по сравнению 
с западными, Россия 
вполне может рассчиты
вать на заказы со сторо
ны стран, участвующих в 
операции, и авиакомпа
ний, обслуживающих 
размещенные там войс
ка. Помимо заказов не
посредственно на верто
леты, речь может идти и 
о подготовке пилотов и 
технических специалис
тов в российских учеб
ных центрах.

Какие машины имеют
ся в виду? Прежде всего, 
речь идет о транспорт
ных вертолетах серии 
Ми-8/17, интенсивно ис
пользуемых во множе
стве стран мира, и их «тя
желых» коллегах Ми-26. 
Все эти машины исполь
зовались Советским Со
юзом еще в той афганс
кой войне, но и сегодня 
они отвечают всем тре
бованиям к военно
транспортному вертоле

ту, по комплексу летно
технических характерис
тик не уступая лучшим 
машинам Запада. О репу
тации российских верто
летов говорит тот факт, 
что они активно исполь
зуются для перевозки 
командного состава 
войск НАТО, причем не 
только в зоне Афганско
го конфликта, но и в дру
гих войнах. Так, в 1991 
году сирийский Ми-8 был 
«личным транспортом» 
американского генерала 
Нормана Шварцкопфа, 
командыавшего много
национальной группи
ровкой в Персидском За
ливе.

Насколько выгодна 
для России подобная 
форма сотрудничества, и 
стоит ли участвовать в 
афганской войне, пусть и 
таким опосредованным 
образом?

Здесь следует немно
го отвлечься и вспом
нить, что Москве в прин
ципе крайне редко удава
лось занять позицию вы
годоприобретателя в ка
ких-либо войнах. В боль
шинстве случаев Россия 
либо непосредственно 
вела войны, расплачива
ясь своими солдатами и 
оружием, либо несла 
значительные матери
альные затраты, поддер
живая ту или иную сторо
ну против соперника, с 
которым по тем или иным 
причинам не могла вое
вать непосредственно.

Сегодня в Афганиста
не сложилась уникальная 
ситуация. НАТО ведет в 
этой стране тяжелую и, 
очевидно, все менее ос
мысленную войну. Одна
ко, если бы сил альянса 
там не было, то вполне 
возможно, что эту войну 
пришлось бы вести Рос
сии -  как минимум, для 
недопущения резкой де
стабилизации обстанов
ки в среднеазиатских 
республиках в случае 
полной победы Талибана. 
При этом вести ее при
шлось бы, вполне воз
можно, уже в самом Тад
жикистане, а то и еще 
ближе к границам Рос
сии, например - в Ферган
ской долине Узбекистана.

Пока же Россия может 
оставаться вне этой вой
ны, ограничиваясь предо
ставлением транзитных 
услуг и даже получать 
прямую материальную 
выгоду -  например, пу
тем торговли вертолета
ми. И очевидно, что Рос
сии следует воздержи
ваться от прямого вме
шательства в конфликт.

И л ья  И Р А М  НИИ, 
в о е н н ы й  

обозреват ель  
«РИА Н овост и»

НЕ ВСЕ ХОТЯТ БЫТЬ ПАСТВОЙ
Скандалом закончи

лась прошедшая в Петер
бурге конференция «Ре
лигия в современных 
международных отно
шениях». Конференция 
состоялась в знаменитом 
Санкт-Петербургском 
университете и проходи
ла при участии как право
славного, так и исламско
го духовенства. Во время 
выступления

зампредседателя От
дела внешних церковных 
связей Московского пат
риархата иеромонаха Фи
липпа (Рябых) в зал вош
ла группа вычурно и кри
чаще одетых студентов, 
изображавших... чертей, 
проституток, гомосексуа
листов. Они начали кри
чать: «Долой попов из 
универа!», «Бога нет, царя 
не надо!» - и разбрасы
вать листовки с заголов
ком «Вылечим правосла
вие головного мозга!». 

Выяснилось: органи

зовала скандальную акцию 
неофициальная студен
ческая организация «Коми
тет-68» в знак протеста 
«против клерикализации 
образования и насаждения 
мракобесия».

Представители церкви 
заняли в связи с происше
ствием подчеркнуто миро
любивую позицию. «Я готов 
встретиться с представите
лями «Номитета-68» и в спо
койной обстановке обсудить 
те вещи, которые вызывают 
у них протест, которые их 
волнуют», - заявил Легой- 
да, отвечая на вопросы сту
дентов. «Если они готовы к 
диалогу, а не только к шум
ным акциям, то наш с ними 
разговор может бы ть пол ез- 
ным, а диалог -  конструк
тивным», - отметил пред
ставитель патриархата.

Легойда - единственный 
в РПЦ мирянин, возглавля
ющий синодальный отдел. 
Многие годы он тесно обща
ется с молодежью (препода

ет в МГИМО, редактирует 
журнал «для сомневаю
щихся» «Фома»). Он пола
гает, что сможет найти точ
ки соприкосновения с про- 
тестовавшими в Петер
бурге студентами. «Ребя
та говорили, что их волну
ют проблемы качества об
разования в современной 
России. Поверьте, они вол
нуют и нас», - заявил глава 
Информотдела РПЦ.

Напомним, это не пер
вый случай, когда усиле
ние религии в современ
ном российском обще
стве встречает протест со 
стороны различных орга
низаций и общественных 
кругов. Так, во время пре
зидентства Владимира 
Путина на его имя посту
пило открытое письмоака- 
демиков Российской Ака
демии наук, содержащее 
опасения по поводу к лери- 
кализации общества.

«РИА Н овое  ти»



НАД ЧЕМ СМЕЕМСЯ: ЭВОЛЮЦИЯ И ДЕГРАДАЦИЯ
В  м осковском  кинотеатре «Художественный» прош ел д е 

сятый Открытый р о с с и й с ки й  ф ест иваль ки н о ко м е д и и  
«Улыбнись, Россия!».

То есть, как завещал люби
мый киногерой миллионов 
барон Мюнхгаузен: «Улыбай
тесь, господа». Ну что ж, гос
пода, а также дамы, охотно 
улыбаются и смеются. Столь 
же радостно они смеялись и 
улыбались, когда еще были 
товарищами. Спрос на весе
лое искусство есть всегда. Но 
времена меняются, и «шутки 
юмора» меняются вместе с 
ними. Однако качество их со

сменой вех вовсе не улучша
ется. На эстраде, в кино и на 
телевидении происходит уга
сание жанра.

В СССР профессиональ
ный юмор был на вес золота. 
Перлы лелеяли как драгоцен
ности. Естественно, они не сы
пались, словно из рога изоби
лия. Пробиться к публике 
было нелегко -  причиной тому 
были не только зверства тота
литарной цензуры, но и жест

кий отбор по художественным 
признакам. Худсоветы знали 
свое дело и ставили совсем не 
шуточный знак качества. В ре
зультате публике предъявлял
ся штучный товар, про кото
рый можно было смело ска
зать «советское -  значит от
личное».

Вспоминается анекдот об 
иностранном специалисте. 
Его повозили по советским 
заводам, продемонстрирова
ли производственный про
цесс, а когда спросили, что 
ему понравилось больше все
го, он ответил: «Дети. А вот то, 
что вы делаете руками, нику
да не годится».

Воттак же и с юмором. Для 
его создания недостаточно 
было перышком скрипеть или 
стучать по клавишам пишу
щей машинки. Требовалось 
подключать мозги.

Конечно, шедевры никогда 
не идут косяком. И в советс
кие годы прорывались и по
шлые номера, и тупые шутки. 
Но они благополучно забыты. 
Зато остальное запомнилось 
навсегда. Нет смысла пере
числять великих мастеров, 
писателей и артистов, сцена
ристов и кинорежиссеров, 
чьи кинокомедии и миниатю
ры остались в сокровищнице 
нашего искусства. Разошлись 
на цитаты по просторам  
необъятной родины.

Между прочим, мозги тре
бовались не только для сочи
нения, но и для понимания 
юмора советских времен. Он 
практически всегда был с 
двойны м  дном, с подтек
стом. Что не мешало, а толь
ко способствовало массово
му успеху. Иначе говоря, 
прим итивность отнюдь не 
является непременным ус
ловием популярности.

Строго говоря, в Советском 
Союзе дозволенная сатира и 
юмор в значительной мере за
меняли политику. Расцвет 
этого странного гибридного 
вида искусства пришелся на 
годы перестройки. Юмористы 
и пародисты стройными ряда
ми рванули за флажки и ос

ЮМОРА
воили ту самую 
нишу, где чуть 
позже размес
тились народ
ные депутаты 
СССР 

А на эстраде 
и на телевиде
нии воцари
лись «Аншлаг» и 
Евгений Петро
сян со своим  
«Кривым зерка
лом». М ожно
по-разном у к 
ним относить
ся, о вкусах не 
спорят. Но есть 
один объектив
ный факт. Эти 
«фабрики юмо
ра» ф ункцио 
нирую т уже 
много лет, год 
за годом выда
ют на-гора про
дукцию, но до 
сих пор не по
родили ни од
н о й -н и  одной! 
-шутки-шляге- 
ра, кры латой 
ф разы , ко то 
рая стала бы 
всенародным достоянием.

Мало того, в их цехах туск
неют и деградируют к лассики 
прежних времен. Долгое вре
мя одним из участников «Ан
шлага» был Лион Измайлов, 
автор неувядаемой серии 
блистательных миниатю р 
про выпускника кулинарного 
техникума, исполненных Ген
надием Хазановым. Потом 
он стал вести свою телепере
дачу «Смешные люди». И до
шел до того, что в ней про
звучал бородатый анекдот 
«Тиха украинская ночь, но 
сало надо перепрятать».

Однако и «Аншлаг», и Лион 
Измайлов, и Петросян -  это 
уже вчерашний день профес
сионального юмора. Им на 
смену явился «Камеди к лаб». 
Его создатели развили столь 
бурную деятельность, что не 
уместились в рамках переда
чи на теленанале ТНТ, они уже 
поставили на поток выпуск ки

нокомедий, первая из которых 
носила «скромное» название 
«Самый лучший фильм».

Да, художнику вовсе не обя
зательно быть скромным, если 
он художник. Резиденты -  так 
они себя называют -  «Камеди 
клаба» ринулись на не д еще ос- 
таточно освоенную территорию. 
Принялись эксплуатировать 
сферу «материально-телесного 
низа», как элегантно определял 
похабщину философ и литера
туровед Михаил Бахтин.

Вот такая печальная эволю
ция: от стадии интеллектуаль
ного до утробного юмора.

Возможноли возвращение 
к истокам? Как-то очень уж не 
хочется верить, что настоя
щее и высокое веселое искус
ство м ож ет сущ ествовать 
тблько при тоталитаризме.

Н и ко л а й  ТРОИЦНИЙ, 
обозреват ель  

«Р И А  Н овост и»

ИВАН ГРОЗНЫЙ, СИДЯШИЙ В КАЖДОМ ИЗ НАС
Полку киносамодержцев 

прибыло. 4 ноября в россий
ский прокат вышел фильм 
Павла Лунгина «Царь», в ко
тором свою последнюю роль 
сыграл замечательный ак
тер Олег Янковский.

Личность первого русского 
царя, Ивана IV прозванного 
Грозным, всегда интересова
ла деятелей искусства. Кто не 
помнит, например, знамени
тое полотно Ильи Репина 
«Иван Грозный и сын его Иван 
16 ноября 1581 года», на ко
тором запечатлен трагичес
кий момент, когда жестокий 
повелитель убивает своего 
непослушного отпрыска?

Не мог пройти мимо такой 
колоритной исторической фи
гуры и отечественный кинема
тограф. Любопытно, что мно
гие картины о нем появлялись 
в сложное для страны время. 
Так, одним из первых, еще не
мых фильмов, стал «Царь Иван 
Васильевич (розный», снятый 
Александром Ивановым-1аем 
во время Первой мировой вой
ны, в 1915 году. Главную роль в 
этом фильме исполнил знаме
нитый оперный певец Федор 
Шаляпин, для которого это был 
кинодебют.

Значительно более памя
тен зрителям Иван (розный 
Сергея Эйзенштейна, снятый 
в годы Великой Отечествен
ной войны по повелению тог
дашнего властителя -  тов. 
Сталина. Грозный Николая 
Черкасова -  человек одино
кий, мучимый неразрешимы
ми сомнениями на фоне дос
тижения абсолютной власти

путем коварства и жестокос
ти. Фигура страшная и тра
гическая. И наверно поэтому 
не понравившаяся «лучшему 
другу физкультурников», ко
торый, усмотрев в ней отра
жение себя, запретил вторую 
серию.

На смене вех в истории 
страны, в 1991 году, появил
ся «Царь Иван (розный» Генна

дия Васильева, мастера ки- 
носказки, который пригласил 
на царскую роль грузинского 
актера Кахи Навсадзе. Но 
главным в картине был не он, 
а князь Серебряный, которо
го сыграл популярный певец 
Игорь Тальков, в том же 1991- 
м трагически погибший. Этот 
фильм, как и снятый в том же 
году художественный фильм 

Бориса Бланка «Крем
левские тайные шест
надцатого века» (о после
дних днях царя, которого 
играет Алексей Жарков), 
не запомнились широко
му зрителю. Как, впро
чем, и «Гроза над Русью» 
(1992), где царя играл 
Олег Борисов, а также 
«Ермак» (1996), в кото
ром роль Грозного стала 
последней для Евгения 
Евстигнеева.

Можно упомянуть еще 
недавний сериал Андрея 
Эшпая «Иван Грозный» 
(канал «Россия»), где ре
жиссер попытался охва
ти ть  всю биограф ию  
царя -  от предыстории 
его рождения до после
дних дней жизни.

Самым популярным

стал, безусловно, Иван Васи
льевич Леонида Гайдая в ис 
полнении Юрия Яковлева, ко
торый, как известно, «меняг 
профессию» (1973), попав во 
лею случая из XVI века в вен 
XX. В этой блестящей коме
дии грозный царь пил водку с 
изобретателем машины вре 
мени, слушал музыку Высоц 
кого и спасался бегством оп 
милиции и врачей.

И вот -  еще один Иван [роз
ный на киноэкране.

Павел Лунгин снял истори 
ческую драму о темных вре 
менах, когда Русь была ис 
терзана голодом и ЛивонскоГ 
войной, а ее правителю вез 
де чудилась измена и преда 
тельство. Но в отличие от Эй 
зенштейна, Лунгин взял не 
большой отрезок времени 
1565 год, введение опрични 
ны, сосредоточивш ись  н е  
противостоянии Ивана [роз 
ного (Петр Мамонов) и мит 
рополита Филиппа (Олег Ян 
ковский), который вошел е 
историю как обличитель оп 
ричны х злодейств  царя » 
впоследствии был убит пс 
его приказу.

Окончание на стр. 4
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Ж А Р -П Т И Ц А  В  П А Р И Ж Е
В 2009 году Европа вместе с 

Россией отмечает столетие Дя- 
гилевских сезонов в Париже, на
званных так по имени гениально
го антрепренера Сергея Дягиле
ва. Эхо тогдашнего события до 
сих пор покачивает ладью миро
вой культуры. И вот почему.

Сто лет назад негласной сто
лицей искусства был Париж. 
Он диктовал моду в живописи, 
в музыке, в балете, в сценогра
фии - Париж был центром 
мира, куда стремились попасть 
на выучку все молодые гении. 
Привозить сюда неизвестный 
русский балет в 1909 году было 
большим риском. Однако Дя
гилев хладнокровно решился 
на этот поступок. Больше того, 
он задумал не просто ошело
мить, очаровать и покорить 
капризную знать мировой 
культуры, он задумал низверг
нуть Париж с пьедестала.

Для гастролей в тот год уда
лось заполучить только театр 
Шатле. Это был тесный, неудоб
ный театр, непригодный для сен
сации, и Дягилев принялся его 
перестраивать. Он приказал за
менить старый пол новым, реши
тельно увеличил сцену за счет 
того, что новый пол из отполиро
ванной сосны покрыл не только 
оркестровую яму, но и первые 
пять рядов кресел. Партер тоже 
не понравился Дягилеву, и он 
приказал заменить его ложами. 
Изношенный провинциальный 
Шатле Дягилев превратил в но
вый модный парижский театр. 
Репетиции балетов балетмей
стер Михаил Фокин проводил в 
грохоте грандиозной стройки.

Кроме того, Дягилев принял
ся кормить обедами из рестора
на Ларю не только труппу, но и 
всех парижских газетчиков, ко
торые вскоре заполонили газе
ты репортажами о переделке 
Шатле и интервью с Дягилевым. 
Дав несметное количество ин
тервью, Дягилев довел ожида
ние парижан до ажиотажа и од
новременно задрал до неба цены 
в ложах (оставив дешевыми яру
сы и галерку). Попасть в театр ста
ло проблемой.

Обаяние Дягилева было на
столько огромным, что в его 
друзьях оказалась вся тогдаш
няя элита Парижа.

Точно так же, как Париж, не
известный провинциал из Пер
ми когда-то атаковал чопорный 
Петербург.
М о л о д о й  
Дягилев в 
1890 был 
рослым тол
стячком, на 
его щеках 
играл деви
чий румя
нец, и у окру
жающих он 
в ы з ы в а л  
улыбку сво
им цвету
щим само
варным об- 
л и к о м .
С л а в н ы й  
малый!

Но уже 
через не
сколько лет 
Петербург 
почувство
вал его львиную хватку. Обла
дая гениальным чутьем на ис
кусство, и одновременно умея 
доставать из-под земли огром
ные деньги, Дягилев на свой 
страх и риск устроил сначала 
первоклассную выставку рус
ских и финляндских художни
ков, затем открыл грандиозную 
экспозицию русских истори
ческих портретов в Тавричес
ком дворце, уговорив импера
торскую семью. Ради этих пор
третов он зимой объехал сотни 
дворянских усадеб, валялся в 
ногах у выживших из ума ста
рух, клялся, очаровывал. Те сни
мали со стен портреты предков, 
которые никогда не снимались. 
Он показал публике сотни неви
данных прежде шедевров. Без
дарный чиновный информа
тивный журнальчик «Вестник 
Императорских театров» Дяги
лев превратил в исполинский 
роскошный альбом, и, наконец, 
вместе с Александром Бенуа и 
Львом Бакстом создал эпохаль

ный журнал «Мир искусства». 
Он вывел художественный мир 
Петербурга в лидеры.

Но вернемся в Париж. Рек
лама рекламой, но наступил 
момент, когда надо было дока
зать свое право на славу.

Балет Лебединое озеро в постановив 1910 года.

В первый решающий день 
гастролей Дягилев показал Па
рижу и миру невиданное зре
лище: балеты «Павильон Арми- 
ды», «Князь Игорь» (сцены с по
ловецкими танцами), и балет
ную сюиту «Пир». На сцене 
Шатле с азиатской роскошью 
и леденящим совершенством 
станцевали I  Карсавина, В. Ка- 
ралли, А. Балдина, С. Федоро
ва и ошеломивший всех гени
альный Вацлав Нижинский. 
Следующий вечер был отдан 
опере, где пел великий Шаля
пин, а потом снова балет: пре
мьера «Сильфид» с Анной Пав
ловой и «Клеопатра» с феноме
нальной Идой Рубинштейн, ко
торую рабы, одетые в топаз и 
изумруд, выносили на подиум, 
рассыпая по огромному лазур
ному ковру лепестки роз.

Ни «успех», ни «триумф» не 
подходят для того ажиотажа, 
который охватил французскую 
публику, прессу, элиту Пари
жа. Мощь и красота русских

ИВАН ГРОЗНЫЙ, с и д я щ и й
В КАЖДОМ ИЗ НАС

Онончание
Благородный облик 

Янковского органично 
перекликается с мрач
ностью лица рок-му
зыканта Мамонова в 
их слаженном актерс
ком тандеме, где пер
вый предстает чело
веком не от мира 
сего, а потому свобод
ным, а другой, напро
тив. слишком зависи
мым от земного, а по
тому юродивым в сво
ем параноидальном 
страхе перед интрига
ми своего окружения. 
Неожиданен и Юрий Кузнецов в 
роли знаменитого палача Малю- 
ты Скуратова, «друга царя, пре
красного семьянина, ноторый 
выполнял свою работу по созда
нию властных структур Россий
ского государства», как охарак
теризовал своего героя актер.

Поскольку фильм уже нео
днократно демонстрировался -  
на Каннском и М-осковском 
международном кинофестива
лях, в Государственной думе, в 
Михайловсном театре -  у по
смотревших имеются мнения 
от увиденного. Причем, доволь
но разные

Например, писатель Михаил 
Веллер посчитал, что картина 
яркая и оригинальная, но при 
этом внушает «отвращение к 
российской государственности, 
царизму и, в сущности, к россий
ской истории» и вообще, после 
ее просмотра «остается такое

послевкусие, что хочется по
вернуться к любой власти спи
ной и уйти в монастырь». По 
мнению же депутата Госдумы 
Григория Томчина, в фильме со
держится предупреждение о 
том, какой может быть власть, 
и это урок зрителям. Актер Ми
хаил Ефремов признался, что 
для него фильм стал настоя
щим откровением в ряду боль
ших исторических фильмов, 
снятых недавно.

Сам Петр Мамонов в одном 
из интервью сказал, что «не 
царя я играл, а просто русского 
человека», который «сидит в 
каждом из нас», подчеркнув, 
что фильм во многом состоял
ся благодаря его партнеру, по
скольку «так замечательно сыг
рать святого Филиппа мог толь
ко такой чистый и добрый чело
век, как Олег Янковский».

Павел Лунгин сооб
щил, что своим филь
мом хотел вспомнить 
«о том, что Россия все
гда стояла на грани аб
солютистской власти и 
человеческого христи
анского подвига, кото
рый эту жесткую власть 
уравновешивал». Имея 
в виду поступок митро
полита, в миру Филип
па Степановича Колыче
ва, посмевшего пуб
лично сказать царю: 
«Везде грабежи, везде 
убийства и совершают
ся именем Царским! Ты 

высок на троне; но есть Все
вышний, Судия наш и твой. Нак 
предстанешь на суд Его? Обаг
ренный кровию невинных, ог
лушаемый воплем их муки? 
Ибо самые камни под ногами 
твоими вопиют о мести!». И по
страдавший за это.

В финале фильма царь воп
рошает: «Где мой народ?» А на
рода как такового и не осталось. 
Одно лишь немногочисленное 
население, которое вскоре жда
ло смутное и кровавое время.

Сергей В  А  РШ А В ЧИН, 
обозреват ель  

«РИА Н овост и»

балетов особенно выигрывала 
на фоне тогдашнего мирка па
рижских марионеток. Фран
цузский балет того времени 
был скучной толчеей среди 
бледных тряпок и декораций 
из крашеного картона. В этой 
серости подпрыгивали разма
леванные картонные куклы в 
париках, имитируя эстетику 
Версаля двухсотлетней давно
сти. Ни крови, ни жара, сплош
ная пудра и мел.

И вдруг -  божественные де
корации и костюмы Александ
ра Бенуа, красочная вакханалия 
Бакста, монументальный Рерих, 
изыск Головина и музыка! Музы
ка Глинки, Чайковского, Бороди
на, Глазунова, Мусорского.

Критика, в восторге от рус
ских, растерянно признава
лась, что французский балет, 
оказывается, безнадежно уста
рел: «мы не умеем танцевать», 
вот так номер - «наш театр сме
шон», надо же - «мы в упадке».

Из триумфа петербуржцев 
делались выводы о закате Ев
ропы. Вот, например, что пи
сал критикА. Боннар: «Мы уже 
не знаем более, что такое та
нец. Мы уже недостаточно дики 
для этого. Мы слишком куль
турны, слишком цивилизован
ны, слишком потерты. Мы ут
ратили привычку выражать 
наши чувства всем нашим те
лом. Мы едва только позволя
ем им проявляться на нашем 
лице и просвечивать в наших 
словах. Наши чувства падают 
с нас, как ветки с подстрижен
ного дерева. У нас все в голо
ве. Наше тело покинуло нас. 
Мы в нем больше не живем...»

Все русское - от танцев до 
шляпок из перьев - пылко вош
ло в моду. Модницы на Ели- 
сейских полях стали одевать
ся, как танцовщица Ида Ру
бинштейн, а модники сова
ли в глаз монокль, как маэс
тро Дягилев. Подскочили 
цены на сапфиры, потому 
что их собирал Нижинсний.

Одним словом, в 1909 году 
центр европейской культуры 
переместился в Санкт-Петер

бург, русская волна модерна 
создала плеяду имен и фено
менальных манифестаций в 
музыке, в живописи, в бале
те, в архитектуре, поэзии и 
литературе. Революция 1917 
года усилила творческое ли
дерство советских радика
лов, именно в СССР чуть 
раньше стартовали конструк
тивизм , абстракционизм и 
супрематизм, а славу осно
вателей футуризма раздели
ли с итальянцами.

И только перерождение 
вольной страны в сталинскую 
диктатуру остановило эту вол
ну расцвета, и Россия на дол
гие годы стала культурной про
винцией мира. Но ведь и Па
риж давным-давно уступил 
первенство Нью-Йорку.

Сергей Дягилев попытался 
продлить свое влияние на ми
ровую культуру и после того, как 
вынужденно оказался в эмигра
ции. Отчасти ему это удалось, 
сплотив труппу вокруг Нижинс
кого и его хореографии. Вели
кий антрепренер продолжал 
царствовать, и если бы танцов
щик не сошел с ума, эта власть 
была бы у Дягилева до последне
го дня. Но судьба распорядилась 
иначе. На закате жизни Дягилев 
вдруг потерял волю над своей 
судьбой и жизнями других... 
Сергей Павлович скончался в 
Венеции (в 1929), которой все
гда суеверно избегал, потому 
что еще в молодости цыганка 
нагадала ему «смерть у воды».

И последнее. Сам Дягилев 
свою бешеную энергию и уме
ние покорять обстоятельства 
объяснял тем, что в его роду те
чет кровь Петра Великого. Его 
мать была из рода Румянце
вых, первым из которых был ле
гендарный денщик Петра Пер
вого. Сын его был вылитый 
царь, а не денщик. Дягилев 
любил подчеркивать свое сход
ство с Петром и носил корот
кие петровские усики.

А нат олий  НО Р О Л  ЕВ, 
чл е н  руссного  П ен-Н луба  - 

д л я  «РИА Новост и»

Н ) У  У1РА11Ы I  ШИНСХ01 
П Е Н И  -  I  РОМАНАХ 
«Е0 Х Ы 11 К П П »

Финалистка национальной литературной премии России 
«Большая книга» Мария Галина взяла за основу своего фантас
тического романа «Малая Глуша» украинские и латиноамери
канские легенды и мифы. Роман вошел в шорт-лист премии как 
«фантастическая сага времен застоя».

Роман состоит из двух частей - «СЭС-2» и «Малая Глуша». В 
первой части описываются мистические события в советс
ком приморском городе, происходящие в 1979 году. Сотруд
ники необычной санэпидемстанции пытаются остановить 
распространение неких «ментальных паразитов» - духов и 
божков, которые в огромном количестве прибывают в совет
ский порт из дальних стран. Особенно буйствует североа
мериканский дух голода, он же дух плодородия. Весь уклад 
советской жизни - с дефицитом, очередями, торговым хам
ством - сильно подпитывает этого божка.

Вторая часть - это история о путешествии живых в страну 
мертвых на поиски погибших близких и родных людей. «Малая 
Глуша» - это квест, в котором герои не только пытаются добрать
ся до страны мертвых, но и путешествуют вглубь себя, в свои 
собственные души.

По словам самой Галиной, создавая роман, она работала с 
мифологическим материалом Украины и Латинской Америки. 
В книге есть отсылки к исследованиям украинской мифологии, 
например, к тайнам карпатской магии, но еще и к легендам и 
мифам Латинской Америки.

«Это совпадение украинских и латиноамериканских легенд 
очень интересно. Оно, видимо, свидетельствует о том, что все- 
таки человечество мыслит одинаково», - считает автор.

В  ном ере использованы  
Астахова Д ., Воговида М .,

фотографии фотокорреспондентов РИА Новости : 
Вятнина В., М орозова А ., Питалева И., Р одионова В., 

Сысоева Г,
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Оппозиция должна сделать м -п и т ы
О существующей в оппозиционном  

спентре обстановне «ИнтерпрессНь- 
юс» беседует с  социологом Яго Начна- 
чишвили.

- Батоно Яго, на посвященной 7 нояб
ря конференции оппозиция призналась, 
что не справилась с властями и сейчас 
работает над новой стратегией борьбы. 
В этой конференции не принимали уча
стия альянс Ираклия Аласания и дру
гие политические объединения оппо
зиционного фланга. По вашему мнению, 
что происходит в оппозиции?

- В оппозиции давно обозначились 
два направления -  одна группа склоня
ется к непримиримой борьбе и плани
рует возобновить массовые акции про
теста, а вторая группа выбирает стра
тегию участия в выборах. Пока эти два 
направления не противостоят друг дру
гу, не было взаимокомпрометирующих 
заявлений, однако определенная напря
женность и непримиримость между 
ними существует, что проявилось хотя 
бы в том, что «Альянс», собирающийся 
участвовать в избирательном марафо
не, не присутствовал на посвященной 
7 ноября конференции.

Если учитывать, что с инициативой 
представления нандидата на пост тби
лисского мэра выступил не только «Аль
янс для Грузии» и появились другие кан
дидаты, думаю, внепарламентская оп
позиция осознает, что любое противо
стояние между оппозиционными сила
ми, которое исключает координацию 
между ними, будет лить воду на мель
ницу властей. Выражением консенсуса 
в оппозиции может быть достижение 
согласия по поводу одного кандидата в 
мэры. Хорошо, если в оппозиции сра
ботает идея праймера и будет достиг
нут консенсус. Если так не случится, 
это, предположительно, станет предпо
сылкой поражения оппозиционных сил.

- Кроме того, что оппозиция не смог
ла выбрать единый путь борьбы, оче
видны признаки противостояния в оп
позиции. Создается впечатление, что 
из-за внутренней конкуренции многих 
в оппозиции не устраивает проведение 
выборов...

- Сегодня рейтинг отдельных оппо
зиционных сил выглядит не слишком

впечатляюще. Ни одна отдельно взятая 
оппозиционная сила не может побе
дить власть на выборах -  я имею в виду 
как оппозиционных кандидатов на пост 
тбилисского мэра, так и партийные кво
ты в сакребуло. Нужно направить энер
гию протеста по одному направлению 
и достичь синергетического эффекта. 
Такая возможность в Тбилиси есть, с 
учетом существующих в столице анти
правительственных настроений. Понят
но, что в оппозиции высокая внутрен
няя конкуренция, каждая оппозицион
ная сила считает себя успешной, но все 
же думаю, что на определенном этапе 
они осознают, что желаемый результат 
на выборах может принести только 
единая, сверенная стратегия оппози
ции.

Существующий в обществе оппози
ционный настрой в определенной мере 
сегментирован между различными оп
позиционными силами, и эта сегмента
ция настольно разнообразна, что оста
вит некоторые партии (со своим кан
дидатом в мэры) вообще без мандата, 
а на некоторых навесит «ярлык» мень
шинства. Так что, если политические 
силы желают утвердиться на полити
ческой арене, они должны суметь до
говориться об избирательной страте
гии.

- Оппозиция сформулировала свои 
требования к власти -  освобождение 
политзаключенных, свобода медиа, со
здание нормальных условий для вы
боров. Но не предприняла конкретных 
шагов для выполнения этих требова
ний. Как вы думаете, почему?

- Не могу согласиться с вами, что оп
позиция не делает конкретных шагов. 
Возможно, они недостаточно активны, 
но определенные шаги предпринима
ются. Несколько оппозиционных сил 
поддержали инициативу, чтобы комп
лектация выделенных для оппозиции 
семи мест в попечительском совете 
Общественного вещателя происходи
ла независимо от политического лоб
бирования; часть оппозиции не отказы
вается работать в Совете безопаснос
ти, пытается изменить избирательное 
законодательство и избирательную 
среду путем диалога с властью и т.д.

Определенная активность со стороны 
оппозиции существует, но очевидно, 
что этого недостаточно, нужно усилить 
политическую активность для поддер
жки отдельных проектов. По моему 
мнению, оппозиция нескольно растеря
на и пытается разобраться, какой путь 
будет самым эффективным для их са- 
мореабилитации. Так что пока оппози
ция находится в процессе самоопреде
ления, и для осуществления конкрет
ных политических активностей ей энер
гии не хватает.

- Ясно одно, главная проблема оп
позиции в том, что она не смогла пред
ставить обществу отличные от власти 
инновационные и стратегические виде
ния развития страны и план реформ...

- Разумеется, это так, и борьба оппо
зиционного спектра в основном проис
ходит по негативному признаку. Оппо
зиционные силы четко говорят, кого 
или что они не хотят, но мало сообща
ют обществу о том, что хотят, то есть, 
какими будут основные направления их 
социальной, экономической и культур
ной политики. Так что этот упрек до сих 
пор остается в силе.

Местные выборы являются выбора
ми такого типа, которые значительно 
нагружены претензией на деятель
ность хозяйственного типа. Любая 
партия, которая будет участвовать в 
выборах, должна представить населе
нию, какие социальные программы со
бирается осуществлять в случае побе
ды на местах -  в городах и селах. На
пример, будущий мэр Тбилиси должен 
представить тбилисцам свой план уст
ройства инфраструктуры города, охра
ны исторической части,урбанического 
планирования, регулирования транс
порта и так далее. Местные выборы -  
это не только борьба за политическую 
власть, это также борьба между хозяй
ственными проектами, которые пред
ставляют участвующие в выборах 
субъекты. Оппозиция должна сделать 
выводы из того, что не сумела за про
шлый марафон протеста представить 
обществу позитивные проекты.

- Ираклий Аласания может снять 
свою кандидатуру с выборов мэра по 
мотиву неприемлемости избиратель

ного барьера. Если внепарламентская 
оппозиция не будет участвовать в вы
борах, они сорвутся?

- Местные выборы легитимны моби
лизацией того населения, которое отно
сится к данной территориальной едини
це. Не могу сказать, что выборы будут 
сорваны на всей территории Грузии, но 
если оставшаяся вне парламента оппо
зиция не примет участия в местных вы
борах, возможно, выборы сорвутся в 
Тбилиси. Тбилиси - самая оппозиционно 
настроенная территориальная единица, 
однако есть регионы, в которых сильны 
проправительственные настроения. По
этому вряд ли местные выборы сорвут
ся, например, в Самцхе-Джавахети, Кве- 
мо Нартли или Самегрело. Опасности 
полного срыва местных выборов нет, но 
если местные выборы будут сорваны 
хотя бы в Тбилиси, это может стать пред
посылкой радикально-революционных 
выступлений. Поэтому не думаю, что 
властям на руку тотальный срыв выбо
ров -  имею в виду, в первую очередь. 
Тбилиси. Это стало бы поводом начала 
массового недовольства, что, в принци
пе. нужно сегодня оппозиции, но никак 
не власти.

Коба БЕНДЕЛИАНИ

..... км 'Мк ШЖ

Президент должен уйти, но когда?
Та но в о  мнение Ра дина л  - Демонрати- 

чесной национальной партии фузии. Об 
этой антуальной проблеме будущего раз
вития страны наш норреспондент бесе
довал с Генеральным сенретарем партии 
Гюргием Гвилава.

- Итак, и вы, радикал - демократы, при
шли, наконец, к убеждению, что прези
дент должен уйти. Но как, каким обра
зом, а главное -  почему?

- Вы правы, в сравнении с девяносты
ми нынешняя Грузия выглядит куда как 
предпочтительнее. Мазалось бы, что внеш
не она предстает более благоустроенной, 
более упорядочена ее инфраструктура, 
налажены четкие взаимоотношения меж
ду полицией и населением и т.д.

Однако в стране, тем не менее, суще
ствует массовое недовольство, вызван
ное прежде всего прецедентом едва ли 
не юридически закрепленной потери 
своих территорий. И только это по силе 
причиненной нашим гражданам боли 
напрочь перечеркивает все достижения. 
Потому и должен уйти президент. Дру
гое дело, как и каким образом этого до
биться.

- А есть ли у радикал - демократов 
собственное видение выхода из кризис
ной ситуации?

- Мы совместно с другими оппозици
онными партиями подписали соглашение 
из трех пунктов, хотя и считаем, что это 
соглашение на данном этапе является как 
бы виртуальным. Наше видение состоит 
в следующем:

1. Созвать под эгидой действующих в 
Грузии партий, включая Национальное 
движение, всенародный съезд, в кото
ром примут участие представители бук
вально каждого уголка страны.

2. На съезде будут обсуждены все те
кущие, наболевшие вопросы, в том чис-

жайг •
ле отставки президента и роспуска пар
ламента. Однако одновременно с этим 
все участвующие в съезде и претендую
щие на приход во власть партии должны 
будут представить свои письменные 
соображения по выводу страны из со
здавшегося положения. При этом счита
ем необходимым, чтобы эти партии ука
зали, за что именно берут на себя конк
ретные обязательства, о которых народ 
должен знать заранее. И только после 
этого, в случае, если съезд примет ре
шение об отставке президента, провес
ти референдум, по окончании которого, 
согласно его соответствующих итогов, 
будут назначены выборы.

- Вы считаете, что это единственно 
правильное из возможных решений?

- К такому выводу мы, радикал - демок
раты. пришли в результате многочислен
ных бесед с согражданами. Одновремен
но с этим спешим обратиться ко всем 
политическим силам страны с просьбой -

прежде, чем принять окончательное ре
шение, хорошенько задуматься: возмож
но, у них найдется и более приемлемое, 
рациональное решение. Одновременно с 
этим мы призываем политические партии 
всячески содействовать публичному об
суждению затронутой темы, дабы в оче
редной раз не угодить в западню и вовсе 
не лишиться свободы. Давайте же хотя бы 
в этот раз не будем излишне торопливы
ми и действительно вместе с народом 
будем решать этот архиважный для стра
ны вопрос. А по завершении этого про
цесса и упорядочения избирательного за
конодательства можно будет подумать и 
об участии в выборах.

Во время этой встречи Гиорги Гвилава 
поделился и своим видением нынешне
го состояния российско-грузинских отно
шений и путях их возможного урегули
рования. Реплику политика предлагаем 
без каких-либо изменений.

Глупость несусветная
Государства-поработители не возника

ют на пустом месте. К своей захватни
ческой сути они приходят по разным при
чинам.

Александра Македонского, например, 
создала ситуация. В результате он обра
зовал империю, разрушившуюся так же, 
как рано или поздно рушатся все импе
рии. Так было с Римской, Византийской, 
империей монголов и т.д.

Что касается Грузии, то имперские ам
биции ее никогда не захватывали, не об
манывается она на этот счет и теперь. 
Однако таким невеликим, как она, стра
нам (взять хотя бы Болгарию, Финляндию 
и другие) всегда приходилось отстаивать 
свою самобытность.

По Божьей милости им по сей день это 
удавалось, и, надо надеяться, удастся и в

будущем. При сохранении, разумеется, 
единой, укрепляющей дух веры.

Для нас, грузин, первейшей на сегод
ня задачей является упорядочение от
ношений с Россией, а также вступление 
страны в альянс европейских госу
дарств. При том, что это стремление в 
НАТО никогда не было для нее самоце
лью, но было и остается шагом вынуж
денным, к которому, как ни парадоксаль
но, подталкивает сама Россия. Когда б 
Россия желала бы с нами дружить, то 
что. скажите, мешало ей это сделать? И 
разве не при участии грузин создавалось 
могущество российского государства? 
Но империалистические амбиции сосе
да перечеркнули манифест нашей друж
бы, и сегодня мы имеем то, что имеем. 
И разве это нормально, чтобы у двух 
единоверных народов не было бы ниче
го общего? Однако, судя по всему, в рус
ских политическая вера, увы, преобла
дает над Верой Христовой, что в итоге 
обернется для них большими неприят
ностями. Нестабильная обстановка в 
России никак не входит в интересы Гру
зии, но что делать, коли другого пока не 
дано. И вместо того, чтобы считать, 
сколько на нас тратят Соединенные Шта
ты, лучше бы сами помогли, тогда бы у 
нас проблем поубавилось, да и на Кав
казе бы мир воцарился.

Такой подход и был бы благом для хри
стиан. И что же имеем в результате?

Только неимоверной глупостью мож
но объяснить то, что Россия предпочла 
двести тысяч послушных ей граждан пя
тимиллионному грузинскому государ
ству. Убежден, что подобная недально
видность и политическая слепота буме
рангом обернется для самой России.

Беседовал Гиви БАКРАДЗЕ
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«Б езо п асн ост ь  не гар ан т и р ов ан а  
в к он ф ли ктн ы х реги он ах  . . . »

II А *

Наиболее ключевые заявления, 
которые были сделаны в ходе трех
дневного визита делегации в соста
ве 27 послов стран Евросоюза вфу- 
зию, где они знакомились с деятель
ностью мониторинговой мисси ЕС и 
ситуацией в конф ликтны х зонах, 
можно свести к следующим.

ЕС еще раз подтверждает свою 
приверженность территориальной

целостности Грузии и продолжит по
литику непризнания Абхазии и Юж
ной Осетии и это твердое наше ре
шение, которое не подвергается со
мнению. (Посол Швеции в ЕС Олоф 
Скуг).

Самой важной гарантией для фу
зии является то, что мы продолжим 
политику непризнания. Это важный 
дипломатический факт. (Глава Мис
сии наблюдателей ЕС (МНЕС) Ханс 
Йорг-Хабер).

Абсолю тно ясно, что безопас
ность не гарантирована в конфликт
ных регионах Грузии. И поэтому мы 
считаем, что миссия играет здесь 
важную роль. Мы впечатлены рабо
той миссии, но сложность заключа
ется в том, что миссия не может осу
щ ествлять мандат полностью на 
всей те рритори и  Грузии... Есте
ственно, проблемой является то, что 
международное сообщество имеет 
очень мало информации о том, что

происходит в Абхазии и Южной Осе
тии... ( Олоф Скуг).

У нас нет доступа в Южную Осе
тию и Абхазию с начала нашей мис
сии, но мы всегда призывали к это
му и всегда использовали все меха
низмы для того, чтобы задейство
вать ее. Так как мы являемся невоо
руженной гражданской миссией, 
мы не можем заставить де-факто 
власти... (Ханс Йорг-Хабер).

Задержание четырех подростков 
-  это не первый инцидент, и это 
очень печально... Выражаю глубокое 
сожаление в связи с инцидентом от 
имени всего Евросоюза. Мы призы
ваем, чтобы задержанные были ос
вобождены как можно быстрее. Так 
как у нас есть механизмы влияния, 
мы должны сделать все для того, что
бы этот вопрос был реш ен...( Олоф 
Скуг).

Я очень рад, что у нас, у послов 
всех 27 стран, была возможность

приехать сюда. Евросоюз сегодня 
является глобальным фактором по 
многим направлениям... Взаимоот
ношения Евросоюза с Грузией очень 
важны".. (Олоф Скуг).

Дипломаты в первый день визи 
та р азд ел ил и сь  на три группы . 
Одна часть находилась в Церова- 
ни, где знакомилась с жилищ ными 
условиями беженцев. Вторая груп
па направилась в сторону Гори, а до 
того посетила находящееся рядом 
с А халгорским  районом село Од- 
зиси  и встретилась с м естны м и 
жителями. Еще одна группа послов 
находилась в Вазиани.

Вчера с чл енам и  дел егаци и  
встречались министр по вопросам 
реинтеграции Темур Якобашвили, 
министр иностранныхдел Григол Ва
шадзе, премьер-министр Ника Ги- 
ла'ури, представители грузинской 
оппозиции. Йх принял президент Гру
зии Михаил Саакашвили.

Инова] Ш Г 1 проект Банка Грузии и компании Атепсап Ехргезз
На финансовый рынок фузии выш

ли две новые кредитные карты, бла
годаря которым потребители смогут 
пользоваться иновационным и уни
кальным сервисом. Ее предлагают 
клиентам Банк фузии и компания 
Атепсап Ехргезз.

Как сказал на пресс-конференции 
генеральный директор Банка фузии

Ираклий (йлаури, Банк фузии получил 
право на эксклюзивное использование 
брэнда Атепсап Ехргезз в фузии. Это 
право он завоевал в тендере в 2008 году.

В рамках сотрудничества с Атепсап 
Ехргезз Банк фузии выпускает два типа 
кредитных карт-Атепсап Ехргезз СаФ 
и Атепсап Ехргезз Со1с1 СаФ.

Атепсап'Ехргезз СаФ, которая зе

леного цвета, рассчитана на сегмент 
со средним достатком и получить ее 
могут все, чей доход составляет не 
менее 400 лари. Что касается Атепсап 
Ехргезз Со1с1 СаФ, она рассчитана на 
высокодоходные слои и получить ее 
сложнее, чем зеленую карту.

Вице-президент Атепсап Ехргезз 
Алекс Фурбер сказал, что подобное

сотрудничество компания ведет со 130 
банками по всему миру.

«Банк фузии, у которого 140 филиа
ла в стране и открыты 900 тысяч сче
тов, хороший партнер для Атепсап 
Ехргезз», - заявил Фурбер.

В течение года банк фузии плани
рует выпустить до 100 тысяч новых кре
дитных карт.

Ш 1

«АрселорМиттал Кривой Рог» - это брэнд
В строительном секторе фузии в 

настоящее время наметилась тенден
ция возвращения к объемам, которые 
существовали в прошлом году-до ав
густовской войны и финансового кри
зиса, заявил Зураб Чиквиладзе ди
ректор грузинской строительной ком
пании «Реггит + » .

По его словам, ожидается рост спро
са на строительные материлы, в част
ности, арматуру. Причем спрос как 
всегда ориентирован на высокое каче
ство.

Об этом Зураб Чиквиладзе заявил 
в Тбилиси в рамках международной 
конференции «На одном языке с по
требителем», на которой состоялась 
встреча топ-менеджеров известной 
украинской компании - ОАО «Арселор
Миттал Кривой Рог» с партнерами 
региона. На ней присутствовали пред
ставители более 60 грузинских стро
ительных компаний, а также мини
стерства экономического развития 
Грузии.

Плавный управляющий по марке
тингу ОАО «АрселорМиттал Кривой 
Рог» Паскаль Мако о цели этой встре
чи сказал коротко:

- Мы хотим в условиях нынешнего 
года вызовов и сложных задач обсу
дить с грузинскими партнерами со
вместное будущее. Тем более, что мы 
имеем общую историю сотрудниче
ства.

Открытое акционерное общество 
«АрселорМиттал Кривой Рог» - самое 
крупное предприятие горно-металлур
гического комплекса Украины, гово
рится на его сайте. Это - уникальное 
по своим масштабам и возможностям 
с полным металлургическим циклом 
предприятие, которое включает про
изводства: коксохимическое, горно- 
обогатительное, шахтоуправление по

подзем ной  добыче 
руды и металлургичес
кое - аглодоменный, 
сталеплавильный и 
прокатный переделы.
Оно специализирует
ся на производстве ар
матурной стали и ка
танки из обычных и 
низколегированны х 
марок сталей, а также 
производит агломерат, 
концентрат, кокс, чугун, 
сталь, сортовой и фа
сонный прокат, домен
ный шлак. Изготовлен
ный на предприятии 
м еталлопрокат ис
пользуют во всех кли
матических зонах пла
неты, и это способству
ет созданию предпри
ятию имиджа надежного партнера, ко
торый учитывает и удовлетворяет зап
росы каждого конкретного потребите
ля.

История сотрудничества началась 
еще в первой половине прошлого века, 
когд в Кривом Роге в 1934 году всту
пил в строй крупнейший в прежнем 
СССР металлургический комбинат. 
Кстати, в свое время руставские ста
левары осваивали новую для фузии 
профессию именно под заботливым 
руководством украинских друзей-кол- 
лег

В настоящее время «АрселорМит
тал Кривой Рог» по поставкам строи
тельной арматуры занимает 65 про
центов грузинского рынка. Одновре
менно заметим, что в Азербайджане 
этот показатель равен 70, а в Арме
нии- 95 процентам.

При сооружении нового тбилис
ского аэропорта, например, исполь

зовалась арматура нашего производ
ства, говорит Паскаль Мако.

До августовской войны и финансо
вого кризиса мы поставляли в фузию 
до 15 тысяч тонн арматуры ежемесяч
но. В настоящее время -  6-7 тысяч 
тонн,подчеркивает начальник управ
ления внешнеэкономических связей 
Андрей Китица.

Отвечая на вопрос о ценах на укра
инскую продукцию, директор по каче
ству ОАО «АрселорМиттал Кривой 
Рог» Василий Кучера сказал:

- Цена рыночная, зависит от спроса 
и предложения, регулируется рыноч
ной конъюнктурой.

В то же время он признал, что «цена 
у нас выше предлагаемой конкурен
тами».

Но у нас есть брэнд, есть 
«лицо», есть качество, которое 
не надо доказывать, объяснил 
он эту ситуацию.

О контроле за качеством ар
матурной стали производства 
ОАО «АрселорМиттал Кривой 
Рог», соответствии ее приме
нения в государственных стро
ительных проектах Италии рас
сказал глава лаборатории в де
партаменте конструкционного 
и геотехнического инженирин- 
га в Политехническом институ
те Турина (Италия) Кресченто 
Боско.

М еталлопрокат с маркой 
ОАО «АрселорМиттал Кривой 
Рог», по его словам, полностью 
соответствует мировым стан
дартам. Это подтверждается 
сертификатами соответствия 

различных международных надзорных 
организаций. В рамках Международно
го турнира по качеству стран Централь
ной и Восточной Европы ОАО «Арсе
лорМиттал Кривой Рог» является вла
дельцем сертификата ЕРОМ «Призна
ние совершенства в Европе -  5 звезд».

Надо предполагать, что в первую 
очередь именно высокое качество кри
ворожского металлопроката., который 
поступаете регионы Северной Афри
ки, Ближнего Востока, Европы и стран 
Персидского залива, а также в страны 
СНГ, будет главным аргументом его 
конкурентоспособности и на нынеш
нем грузинском рынке, где, кстати, 
недавно появились новые игроки -  
местные производители строитель
ной арматуры.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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К царю на день рождения

Кто бы мог подумать, что настанет день, когда кто- 
то позволит себе нелестно отозваться о великом 
нашем царе Ираклии II. И, надо же, дождались. Да 
как он смел, да как не разглядел в России врага зак
лятого, потянувшись к ней за дружбой и покрови
тельством? Да и как не рассчитал, умудрившись 
народиться на свет Божий аккурат 7-го ноября. В 
день, окутанный мраком порочных человеческих 
страстей и деяний. А ведь считается правителем 
мудрым и дальновидным.

Но хватит, однако. Чего не услышишь нынче от 
людей, страдающих манией красноречия.

А Ираклий II - царь великий и мудрый. И не толь
ко отчаянный, непревзойденный воитель, но и даль
новидный дипломат. Это его выбор в пользу едино
верной России, а не Персии или империи Осма
нов, оставил наш народ в ограде Православной Цер
кви. Чего, скажите, стоили бы мы, изменив священ
ной вере своих далеких предков? Ведь это о нем как 
равнозначной величине высказался некогда сам 
Фридрих II: «На Западе я, а на Востоке он, царь Ирак
лий II».

Обо всем этом я услышал в минувшую субботу в 
мцхетском Светицховели на могиле царя, (оворил 
об этом руководитель «Общества Ираклия II» Ар
чил Чкоидзе. Именно сообществу людей, назвавших
ся этим дорогим сердцу именем, хватило разума, а 
по нынешним временам и гражданского мужества, 
по мере своих возможностей отметить 289-й день 
рождения царя. Для меня, сознательного сподвиж
ника этого общественного движения, ратующего за 
восстановление добрососедских отношений с вели
ким православным народом, день этот стал и свое
образным уроком истории. В ходе его узнал и много 
такого, о чем не знал или имел весьма смутное пред

ставление. Например, о том, что, согласно Георги
евскому трактату, которым нынче все чаще укоряют 
славного нашего царя-батюшку, Россия обязыва
лась возвратить Грузии завоеванные ею земли, быв

шие некогда исконно грузинскими владениями. И, к 
чести ее будет сказано, слово свое исправно держа
ла. Так, со временем к Грузии вновь отошли Аджа
рия, Абхазия, Ахалцихе, Ахалкалаки. Словом, жела
ет того кто или нет, а в новом объединении нашей

страны велика заслуга именно царя Ираклия'И.
Здесь, во Мцхета, у могилы царя, услышал я и 

слова о величайшей толерантности нашего само
держца, о всеобщем к нему уважении и любви. Со
бравшиеся интеллектуалы, а таких в Обществе по
давляющее большинство, вспоминали и о том, что 
среди царева воинства во время Крцанисской бит
вы было немало армян, азербайджанцев, предста
вителей других народов, о которых он проявлял по- 
истине отеческую заботу. Популярность Ираклия 
в народе была столь велика, что в стране не было 
сколько-нибудь значимого поэта, кто бы не воспел 
в своей поэзии его подвиги и деяния во славу Гру
зии.

Перескажу вам и остальное, чем запомнилась 
минувшая суббота. По просьбе руководства Обще
ства, в соборе Светицховели, где упокоится прах 
Патара Кахи, так народ величал любимого царя -  
протоиерей Константин Пайчадзе отслужил поми
нальную за упокой души любимого царя.

Благородная идея -  побывать в день рождения 
Ираклия II во Мцхета, родилась и у жителей родного 
царюТелави. Представитель управы Телавского му
ниципалитета Тедо Хосрошвили сообщил пришед
шим о том, что телавцы в память о своем славном 
земляке отмечают этот день как праздник города -  
Телавкалакоба. Но горожане, сказал он, н е могли не 
прислать сюда, во Мцхета, хотя бы свою небольшую 
делегацию. И вот мы здесь...

Ну, а венчал эту поминальную субботу органи
зованный Обществом Ираклия II турнир по мини- 
футболу. В нем принимали участие мальчишки 8-

9 лет, представлявшие команды Мцхета, Натахта- 
ри, Дзегви и Сагурамо. Заслуживает быть отме
ченным, что в составах этих команд было трое осе
тинских ребят из временно оккупированного Ахал- 
гори. Приз, учрежденный организаторами, достал
ся юным футболистам из Натахтари.

По окончании церемонии в откровенной беседе 
со мной Арчил Чкоидзе сетовал, что в стране, где 
целое созвездие великих имен, в соединении с ко
торыми могли бы народиться национальные празд
нества, в своем политическом идолопоклонстве в 
стране ныне готовы опуститься даже до празднова
ния Хеллоуина и других, чуждых нашему христианс
кому православию праздников. Будущие поколения 
должны знать свою историю, ясно представлять, чьи 
они потомки.

-Для единения нации, - говорил А. Чкоидзе, - не
обходимо восстановить связи между поколениями, 
навести прочные мосты между прошлым и буду
щим. На этом основано и наше убеждение в том, 
что день рождения Ираклия II должна отмечать 
вместе с нами и вся Грузия. Надеюсь, что в бли
жайшем будущем так оно и будет, поскольку ра
зумная политика великого царя 200 лет назад спас
ла нашу страну.

Пользуясь случаем, хочу через вашу газету по
желать нашим абхазским, осетинским и русским 
братьям мира и благоденствия. Как сказал другой 
наш великий предок, словно бы в назидание нам, 
нынешним, «что разрушено враждою, восстановит
ся любовью!»

Ни одной Еврокомиссии лучшего рецепта не пред
ложить. Так давайте же жить собственным умом, сле
довать заветам своих же собственных мудрецов.

Гиви БАКРАДЗЕ



психология

или не быть?
Итак, вы нашли свою «вторую поло

винку» и готовы сделать предложение. 
Вы влюблены, встречаетесь уже не
сколько лет и не сомневаетесь, что ваше 
совместное будущее будет безоблачным.

И все же задумайтесь. Семейная 
жизнь -  это не только любовь, влечение 
и приятное совместное времяпровож
дение. Влюбленным часто кажется, что 
они одинаково смотрят на серьезные 
проблемы, но на деле их взгляды оказы
ваются очень разными. Насущные воп
росы - деньги, секс, работа - могут ока
заться не менее важными, чем глобаль
ные, например, оба ли вы хотите иметь 
детей.

Семь важных вопросов
У людей, долго живущих в счастливом 

браке, есть общие цели, убеждения и 
ценности. Они уважают и понимают друг 
друга, способны достигнуть компромис
са в споре.

Обсуждение следующих вопросов 
позволит вам выявить существующие 
между вами разногласия, а также понять, 
насколько вы оба готовы н компромиссу.

1. Как вы тратите деньги? Транжиры и 
экономные люди могут дополнять друг 
друга, но гораздо чаще между ними воз

никает конфликт. Поговорите о суще
ствующих у вас обязательствах и планах 
на будущее. Обсудите заранее, как вы 
будете тратить общие деньги. Будет ли у 
вас один общий «карман» или у каждого 
свой?

2. Хорошо ли вы понимаете друг дру
га? Бывает ли так, что вы ссоритесь и не 
разговариваете друг с другом по не
скольку дней? Возможен ли между вами 
конструктивный диалог? Случается ли 
вам кричать и оскорблять друг друга? 
Идете ли вы на компромисс в вопросах.

которые касаются вас обоих? 
Не стремится ли кто-то из вас 
контролировать другого?

З.Что вы думаете по поводу 
рождения и воспитания де
тей? Знать, что ваш партнер 
хочет (или не хочет) иметь ре
бенка, только полдела. Если вы 
планируете завести детей, ре
шите, одинаковые ли у вас 
взгляды на воспитание и дис
циплину? Что вы будете де
лать, если один из вас окажет
ся бесплодным? В какой рели
гии вы будете воспитывать 
своих детей? Будете ли при
влекать к воспитанию малыша 

своих родителей или родителей партне
ра?

4.Какие у каждого из вас карьерные 
планы? Захотите ли вы переехать, если 
ваш партнер найдет работу в другом го
роде? Не хотите ли вы сами поискать 
работу в другом месте? Позволяет ли 
ваш рабочий график проводить доста
точно времени друг с другом? (отовы ли 
к тому, что с рождением ребенка одно
му из вас придется оставить работу?

5.Подходите ли вы друг другу в сек
суальном плане? Даже если вы решили

не заниматься сексом до брака, интим
ные отношения должны вас полностью 
удовлетворять. Чувствуете ли вы себя 
комфортно друг с другом?

6.Принимаете ли вы друг друга таки
ми, как есть? Собираясь создавать се
мью, не ждите, что ваш партнер изме
нит свои идеалы, привычки и воззрения. 
Если ваш партнер курильщик, пьяница 
или неряха, сможете ли вы с этим сми
риться?

7.Как долго вы готовы жить вместе?
Нельзя заглянуть в будущее и заранее 
сказать, что изменится за время вашей 
совместной жизни. Однако теперь вам 
предстоит стать одной командой.

Посторонняя помощь
Перед свадьбой некоторые пары об

ращаются к психологу или священнику. 
Может быть, вам тоже не помешает та
кая помощь? Откровенный разговор со 
специалистом или духовником поможет 
выявить те стороны ваших отношений, 
которые впоследствии могут обернуть
ся проблемами. Вы сможете бесприст
растно взглянуть на свои сильные и сла
бые стороны, а также подумать над со
ветами, которые пригодятся вам в буду
щей семейной жизни.

Развиваем 
чувство юмора

Бывают неудачные дни, когда, кажется, все идет не 
так: вы попадаете в огромную пробку, на работе на
чальник весь день придирается, заданий столько, что 
нет времени перекусить. По дороге домой приходится 
стоять в огромной очереди в магазине... А нужно еще 
приготовить ужин и помочь детям сделать домашнее 
задание.

Такие дни не прибавляют здоровья. А смех прибав
ляет! Вот несколько примеров того, как можно помочь 
себе -  физически и психологически:

Сердце. Исследователи из университета американ
ского штата Мэриленд заметили, что смех помогает 
снизить артериальное давление. Смех способствует 

■расширению кровеносных сосудов и тем самым улуч
шает кровообращение. Стресс же, наоборот, сужает со
суды и ограничивает кровоток.

Диабет. Исследование также показало, что у больных 
сахарным диабетом 2-ого типа, смотревших комедий
ные фильмы, уровень глюкозы в крови после еды был 
ниже, чем у пациентов, слушавших скучную лекцию.

Стресс. Отключение от проблем хотя бы на несколь
ко минут помогает снять стресс. Смех также снижает 
содержание гормонов стресса в крови и помогает рас
слабиться.

Иммунитет. По данным некоторых исследований, 
смех помогает организму бороться с простудой и дру
гими заболеваниями. Иммунитет у людей в состоянии 
стресса снижается, а смех помогает снять напряжение 
и улучшить работу иммунной системы.

Эмоциональные переживания. Смех помогает спра
виться с самыми драматическими ситуациями -  утра
той близких, последствиями стихийных бедствий. Тем, 
кто сохранил способность смеяться, проще устранить 
тревогу и волнение.

Отношения с другими людьми. Идеальных людей не 
существует, но умение с юмором взглянуть на недо
статки друг на друга сближает вас еще больше. Счаст
ливые, улыбчивые люди привлекают внимание окру
жающих.

Чувство юмора заложено в каждом из нас. Как его 
развить? Вот несколько советов:

Слушайте смешные аудиозаписи по дороге на рабо
ту-Смотрите комедийные фильмы в кино и по телеви
зору.

Играйте с детьми или учите собаку смешным трю
кам.

Вспомните курьезные случаи из своей жизни.
Пригласите друзей, с которыми вам весело.
Почитайте смешную книгу. ,

Сердиться вредно
Вас подрезали на дороге. Как вы реа- рч 

гируете? Начинаете злиться? Или не об
ращаете внимания?

Проблема в том, что гнев по-настояще
му вредит вашему здоровью и угрожает 
разрушить вашу сердечно-сосудистую 
систему.

Специалисты считают, что люди, кото
рые часто сердятся -  когда стоят в проб
ке на дороге, в длинной очереди в супер
маркете, дома на близких -  рискую лет |  
через 10-15 заработать инфаркт.

Многочисленные исследования.карди- 
ологов доказали наличие связй' между 
гневом и болезнями сердца. У мужчин, 
подверженных вспышкам гнева, чаще 
развивается опасное заболевание -  мер
цательная аритмия (МА). Оно'представ- 
ляет угрозу для жизни и без лечения не 
проходит. В результате МА повышается 
риск образования сгустков крови, кото
рые могут попасть в мозг и вызвать ин
сульт.

Ученые из Медицинской школы Университета 
Джона Хопкинса (США) на протяжении почти 40 лет 
вели наблюдение за 1400 мужчинами. Выяснилось, 
что те, кто реагировал на стресс приступами ярос
ти, в три раза чаще заболевали сердечными болез
нями уже в достаточно молодом возрасте.

Реакция  организм а  на гнев
Организм реагирует на вспышку гнева так же, как 

на нападение, и активирует симпатическую нервную 
систему. Это часть нервной системы, которую че
ловек не может контролировать, но она отвечает за 
мобилизацию организма в стрессовой ситуации -  
подготовку к сражению или к бегству. Можно выб
рать любой вариант поведения: остаться на «поле 
боя» или ретироваться, спасая свою жизнь. В лю
бом случай организм мобилизуется, реагируя на 
опасность.

Когда включается симпатическая нервная систе
ма, сердце становится очень уязвимым. В этот мо
мент вырабатывается больше адреналина, который 
возбуждающе действует на сердце.

Вредные привычки
Люди, страдающие приступами гнева, нередко не 

следят за своим здоровьем и не пытаются справить
ся со стрессом. Очень часто они неправильно пита
ются, курят или употребляют спиртные напитки. 
Хуже всего, что хронические вспышки гнева могут 
поломать им жизнь, разрушить отношения с други
ми людьми и карьеру.

Поэтому очень важно определить основную при
чину гнева и изменить свои реакции.

Все м ож ет  бы ть  по -д р угом у
Напоминайте себе о соотношении ценностей в 

целом. Если водитель перед вами едет медленно, 
и из-за него вы попадете домой на пять минут поз

же, так ли уж это важно? Вы не можете изменить 
ситуацию. Но можно изменить свою реакцию на 
нее.

Задайте себе 4 вопроса:
Важно ли это? Действительно ли проблема так 

важна, что из-за нее стоит сердиться?
Адекватна ли моя реакция? Соответствует ли она 

ситуации?
В состоянии ли я что-то изменить, чтобы умень

шить свои негативные переживания?
Стоит ли игра свеч? Если взвесить собственные 

потребности и потребности других людей, стоит ли 
предпринимать какие-то действия?

Ответы на эти вопросы помогут вам справиться 
с гневом. Если вы ответили «да» на первый -  пере
ходите ко второму. Даже если вы ответили «да» на 
все четыре вопроса и собираетесь перейти к дей
ствиям, это уже не значит, что вы просто взорве
тесь. Ваши действия уже будут результатом анали
за и проявлением уверенности.

Иными словами, ведите себя разумно и рассуди
тельно.

П ять  приемов
Вот несколько приемов, которые помогут вам 

справиться с гневом:
Занимайтесь спортом. Физическая нагрузка от

лично снимает стресс и повышает настроение.
Досчитайте до десяти и дышите медленнее. Глу

бокое дыхание замедляет сердцебиение и снижает 
артериальное давление.

Запишите свои чувства и переживания на листе 
бумаги и затем выбросьте его.

Избегайте фраз, начинающихся с «ты» или «вы». 
Это настраивает собеседника на оборонительный 
лад, ухудшая ситуацию. Начинайте с «я чувствую» 
или «я думаю».

Поплачьте, если надо. Или улыбнитесь.



КУЛЬТУРА ~

Интерес к литературе 
возрождается медленно, но верно

В Центре духовного и интеллектуального разви
тия молодёжи при Кафедральном соборе Пресвя
той Троицы состоялся творческий вечер-презента
ция нового сборника новелл секретаря Союза писа
телей Грузии, лауреата премии имени Галактиона 
Табидзе за 2009 г Давида Шемокмедели «Почему 
плачут птицы зимой».

Выступая перед собравшимися, председатель 
Союза писателей Маквала Гонашвили поздравила 
Давида Шемокмедели с вручением ему одной из 
самых престижных наград писательского сообще
ства Грузии и объявила об учреждении нового кон
курса для молодых грузинских поэтов и прозаиков 
от 17 до 30 лет. Этот конкурс будет носить имя ге
ния грузинской литературы Николоза Бараташви
ли и проводится Союзом писателей при поддерж
ке Тбилисской мэрии. На конкурс до 25 ноября не
обходимо представить 10 стихотворений, к кото
рым должна быть приложена фотография и авто
биография желающего принять участие в конкур
се.

Затем слово было передано ведущему вечера, 
заместителю Союза писателей Грузии, лауреату 
премии имени Шота Руставели Ревазу Мишвелад- 
зе. Он подчеркнул, что Давид Шемокмедели являет
ся одним из самых талантливых представителей 
среднего поколения грузинских поэтов, вступивших 
на широкую литературную стезю в 70-80-е годы.

«Ещё пять лет назад я думал, что время литерату
ры прошло... Нам казалось, что мы, оставшиеся 
представители древнейшего искусства, пишем 
только друг для друга. Так оно, в общем, и было, мы 
раздавали друзьям и соратникам по литературной 
судьбе мизерные тиражи своих книг, и они были 
похожи на свечи, гаснущие на ветру...

Я был у смертного одра Шота Нишнианидзе, и он 
мне сказал тогда: «Хорошо, что я ухожу, никому не 
стали нужны ни стихи, ни новеллы, а я не хочу быть 
тузиком на проспекте Руставели.

Тогда я ответил ему: «О чём ты говоришь, из 25 
моих студентов в курсовых работах пятеро называ
ют любимым поэтом Галактиона Табидзе, и столько 
же -  Шота Нишнианидзе...».

«Как же так,- возразил он мне,- в магазине изда
тельства «Мерани» лежит моя книга. Продано толь
ко три экземпляра... Где же твои студенты?».

Но сегодня мы счастливы, что слово возвращает
ся к людям, и свидетельство тому-полны й зал со
бравшихся здесь любителей поэзии. И ещё одно 
доказательство возвращения интереса к литерату
ре -  когда мы объявляли творческие конкурсы, воз
никали опасения, что не наберётся и 20 желающих в 
них участвовать. Но в последние годы приходит зая
вок в 6-7 раз больше, чем мы ожидаем»,- отметил 
Реваз Мишвеладзе.

Затем слово взял сам виновник торжества, кото
рый -  как с экрана домашнего кинотеатра, так и в 
живом контакте с залом прочитал стихи последних 
лет, не забыв и более ранние, уже давно полюбив
шиеся читателю образцы своей лирики, отличаю
щиеся чёткостью формы и пронзительностью про
никновения в образную суть нашего печального вре
мени.

«В исповеди детям, где он просит прощения за 
скудный кусок хлеба -  всё, что мог им предложить в 
счастливейшую пору жизни, за то, что он «остался в 
тени, потому что на солнце выползли скорпионы», 
Давид Шемокмедели высказался за всех нас»,- ска
зала прозаик Нана Цителашвили.

Выступавшие -  главный редактор «Писательской 
газеты» Сосо Сигуа, «отец грузинской пантомимы» 
режиссёр Александр Шаликашвили и другие, гово
рили об общественной деятельности Давида Шемок
медели, одного из основателей «Общества Руста
вели», о многогранности его дарования -  не только 
поэта, но и эссеиста, публициста, прозаика...Ком
позиторы Важа Азарашвили и Шалва Давиташви
ли вспомнили о посвящении Давида Шемокмедели 
Мерабу Костава, ставшем популярной песней, и 
обещали подумать над новыми песнями на его сти
хи.

Участники вечера в ЦДИМ поблагодарили Като- 
ликоса-Патриарха Илию II за предоставленное пи
сателям гостеприимство на время, пока они вынуж
дены покинуть родной особняк, и вместе с предста
вителем Патриархии, владыкой Тадеозом, прочита
ли молитву Спасителю и Пречистой Деве Марии...

Вечер завершился грузинскими полифонически
ми песнопениями в прекрасном исполнении ансам
бля Патриархии Грузии.

«В  десятку» - журнал
не только для мужчин

Медиа-дом «Палитра» предлагает читателю еще 
один новый журнал -  «В десятку», презентация ко
торого на днях состоялась в кафе «Ле Кулис» Театра 
киноактера. И хотя он адресован, прежде всего, муж
чинам, как утверждает главный редактор журнала 
Георгий Горгодзе, обязательно заинтересует и жен
щин. Во всяком случае, у них появится возможность 
узнать, о чем думают мужчины.

«Журнал - детище спортивного и уже известного 
журнала «Десятка». Он своей тематикой, кругозо
ром авторов, обширностью излагаемого и уровнем 
взаимоотношений с читателем давно вышел за рам
ки только спортивного журнала и потребовал ново
го формата. Мы пока не можем с уверенностью ска
зать, попали ли в десятку названием нового журна
ла. Это рассудит читатель»,-отметил Горгодзе.

По его словам, героями журнала будут мужчины, 
ведущие правильный образ жизни, успешные и 
имеющие многосторонние интересы.

«В журнале мы не будем докучать вам полити
кой, каждодневным криминалом и бытовыми про
блемами. Читатель встретится с интересными людь
ми, расширит свой кругозор, предастся приятным 
воспоминаниям. С нашим журналом сотрудничает 
такой круг авторов, встреча с которым всегда при
ятна читателю», - сказал Горгодзе.

По его словам, в Грузии утвердилась неверное 
убеждение: глянцевые журналы, мол, пригодны 
лишьдля просматривания.

«Мы постараемся, чтобы читатель прочел жур
нал «В десятку» от корки до корки и убедился, что 
это то, что ему нужно. И с нетерпением ждал бы сле
дующего номера», - отметил Горгодзе.

«В десятку» будет выходить раз в месяц, в одном 
пакете с журналом «Десятка».

Читатель сможет приобрести два журнала за цену 
одного.

«Шпионский синдром»
На днях в Доме кино состоялся показ журналист

ского расследования Вахтанга Комахидзе «Шпион
ский синдром».

В фильме рассказывается, как власти предъяви
ли два обвинения гражданину Владимиру Вахания - 
в незаконном приобретении, хранении и ношении 
оружия, а также в препятствии журналисткой дея
тельности, о том, нак он был объявлен российским 
шпионом и приговорен к четырехлетнему заключе
нию.

Авторы фильма заявляют, что Вахания был за
держан по политическим мотивам.

Фестиваль этнического 
многообразия

На днях в Рустави завершился Фестиваль этни
ческого многообразия. В рамках его была органи
зована фотовыставка, посвященная теме «Многооб
разие - наше богатство».

В фестивале приняли участие ассоциации, фер
меры, представители центральной и местных влас
тей Грузии и Армении, а также международных орга
низаций и неправительственного сектора.

Фестиваль организован САВЕ и Агентством граж
данского развития в рамках проекта «Преодоление 
бедности в приграничных районах Грузии и Арме
нии и восстановление доверия в вопросах устойчи
вого сельского развития путем усиления гражданс
кого общества».

Проект осуществляется с 1 мая текущего года и 
продлится до 31 октября 2011 года.

Владимир САРИШВИЛИ

Первый фестиваль
духовых инструментов завершен

Проходивший с 5 по 10 ноября Первый фести
валь духовых инструментов завершился концертом 
в Малом зале театра им. Шота Руставели.

На концерте присутствовала первая леди Грузии, 
учредитель «Ассоциации содействия классической 
музыке», под патронажем которой состоялся фес
тиваль.

На заключительном вечере были исполнены се
ренада до минор для духовых оркестров Моцарта и 
«Танго» В. Азарашвили. Исполнители - Морис Бург 
(Франция), Мишель Лутиек (Франция), Гйорги Гва- 
целадзе и Леван Цхададзе (Грузия).

Во втором отделении звезда сербской этничес

кой музыки Слободан Тркуля покорил 
сердца слушателей замечательной 
игрой на разных инструментах: волын
ке, гитаре, кларнете, саксоф оне и 
ударных. Слободан выступил и как со
лист, и как участник оркестра. В ис
полнении «человека-оркестра» про
звучали не только сербские народные 
песни, но и произведения византийс
кого стиля.

Бурные аплодисменты и восторг зри
телей свидетельствовали об успехе фе
стиваля.

Реваз ТОПУРИЯ



Когда юмору не до шуток
М ы  продолж аем  публиновать истории, рассназанны е наш ем у корреспон

дент у военно-полевы м хирургом , старшим лейтенантом м едицинсной сл уж - 
бы Гиоргием Л илуаш вили.

Годен чистить 
картошку

В период, когда набирали личный 
состав в элитный батальон «командо», 
я был включен в состав призывной 
медкомиссии. Впрочем, военкоматов- 
цев никогда особо не заботило то, 
формируется ли элитный батальон 
или самый что ни на есть обычный. 
Свою задачу они всегда видели в том, 
насколько процентов выполнен план. 
Набрали нужное количество голов -  
молодцы, возможно и премия будет, а 
нет, так жди разноса, а то и проверки 
-ко го  и за сколько освободили. Отто
го и бились отчаянно военком с коман
дой за каждого своего призывника: 
говорить может, ходить тоже -  значит, 
годен. Потому и попадали по их милос
ти в армию ребята с плоскостопием, 
близорукостью, многими другими де
фектами, несовместимыми со служ
бой. И знаю я об этом, увы, не понас
лышке.

Комиссии, в которой я тогда состо
ял. предстояло определить пригод
ность паренька, жаловавшегося на 
слабое зрение. При этом было очевид
но, что он говорит искренне, не лука
вит, когда не называет правильно ни 
одной буквы на известной всем таб
лице окулистов.

Незрячесть призывника была за
метна всем по его неуверенной поход
ке, по тому, как ощупывал он карман 
своей куртки, желая извлечь из него 
очередную бумажку, удостоверяю

щую его воинскую  несостоятель
ность.

В какой-то момент комиссия при
шла в замешательство, не зная, какую 
принять сторону- военкома или спра
ведливость?

Видя, что ситуация выходит из-под 
контроля, военком решил взять браз
ды правления в свои руки. «Нечего тут 
разводить нюни, - грубо подытожил он 
возникшую дискуссию. «А вам, лей
тенант, - обратился он персонально ко 
мне, как к злостному возражальщику, 
-дай волю, и вовсе армию без солдат 
оставите!».

Потом полковник еще резче и то
ном, не терпящим возражения, вынес 
приговор: «Будет служить! Ведь кому- 
то в армии и картошку необходимо 
чистить, а для этого нужны руки, а не 
глаза».

Уж не знаю, освоил ли этот призыв
ник технику чистки картофеля вслепую, 
но мне военком всерьез пригрозил: «А 
с тобой, лейтенант, разберемся».

И разобрались. Правда, другие и по 
другому поводу. Но об этом как-нибудь 
в следующий раз.

А сейчас в продолжение военкома- 
товской тематики. В нашем батальо
не служил солдат Али Байрамов, у ко
торого не было двух пальцев левой 
руки. А так как Али был нормальным 
правшой, то в стрельбе по вероятно
му противнику два пальца не могут 
быть для солдата помехой. Вот и заг
ребли, беднягу.

Правда, по командирской милости 
Али определили в столовку. Здесь он 
был чем-то вроде чернорабочего на 
подхвате-дров наколоть, печь расто
пить, воды там натаскать, помочь при
браться на кухне. Словом, работы ему 
всегда хватало...

Отсутствие пальцев на руке Али 
объяснял тем, будто бы подорвался на 
мине, оставшейся на вазианских про
сторах после эвакуации оттуда рос
сийских военнослужащих. Однако 
вскоре в батальон просочились слухи, 
что он пострадал на Нуре, когда пытал- 
ся глушить рыбу какой-то самодельной 
бомбочкой, словно народник царя-са- 
модержца. Но Али, разумеется, боль
ше нравилась первая версия, которой 
и придерживался с завидным упор
ством.

Однако, где и зачем пострадал сол- 
датушка, в нашу задачу не входит. Я о 
другом.

Однажды весь женский персонал 
столовой по причине ремонта прачеч
ной отправился на приток Куры, про
текавший неподалеку отчасти, полос
кать столовые скатерти и халаты об
слуги. Старшим этой команды и назна

чили Али Байрамова на случай, если 
кто из местных вздумает к девчатам 
приставать.

Али построил подопечных в затылок 
по одному, а сам же с видом молодого 
султана важно вышагивал позади 
строя.

И тут навстречу Байрамову и вы
нырнул откуда-то односельчанин рядо
вой Мамед Кулиев.

- Ей, Али, ты почему Коран наруша
ешь? -  обратился к земляку Мамед.

- Это почему же, нарушаю? -  вопро
сом на вопрос ответил Али.

-А  потому, что мужчины по Корану 
должны идти впереди, а женщины сле
дом, - настаивал Мамед.

- Э, Мамед-оглы, - нарочито уважи
тельно отозвался Мамед, - когда пи
сался Коран, противопехотных мин 
еще не придумали.

Знай я об этом раньше, все бы паль
цы на месте были.

Закончив тираду, Али, ускорив шаг, 
бросился догонять свой небольшой от
ряд сугубо хозяйственного назначе
ния.

Как Мимоза 
в дупло пряталась

В нашем 112-м мотострелковом 
батальоне начальником штаба был 
майор Лаврентий Павлович Берия -  
полный тезка ну, сами знаете, того са
мого. Как говорится, чур меня...

Так вот, однажды по рекомендации 
этого Л.П.Б. в медпункте появилась 
очаровательная Мимоза, принятая на 
должность старшей медсестры. Прав
да, в медицине она мало что разуме
ла, но вполне компенсировала свое 
невежество соблазнительностью сво
их женских форм.

В плане 60— 40-90 все у нее было в 
полном ажуре, а большие серые глаза 
с поволокой смотрели с соблазном и 
давали надежду. Должно быть, имен
но это и вычитал во взгляде молодицы 
наш Лаврентий и стал активно подби
вать под нее клинья.

Внимание начальства подействова
ло на Мимозу явно ободряюще. Мало 
что смыслила в делах лечебных, что я 
уже отмечал, она тем не менее все 
чаще стала вносить сомнения в мои 
назначения, все чаще отказываться от 
выполнения всяких несложных поруче
ний, входящих в обязанности медсес
тры. Одним словом, повела себя как 
начальствующая мамаша, что, не 
скрою, вызывало во мне определенное 
раздражение.

Тут и подоспели учения в Панкиси. 
И вот однажды батальону поставили 
задачу выдвинуться в горы для нейт
рализации загорских боевиков.

Занозистая идея родилась весьма 
кстати: прихватить с собой в горы и 
красавицу М им озу- пусть узнает, по
чем фунт солдатского лиха.

Лаврентий Павлович мою идею, 
разумеется, подхватил: «Ачто, пусть 
пройдет полевую выучку, это ей не по
вредит!» - резюмировал штабной го
лова. Правда, под словом «полевая» он 
явно подразумевал другое, очень со
звучное слово.

Весь каменистый тягун в гору я ис
коса посматривал на Мимозу. Мое 
раздражение давно сменилось жало
стью к этой смазливой недотепе. Ведь 
каково ей тащиться в горку в тяжелен
ных солдатских ботинках. Стал даже 
упрекать себя, что придумал ей столь 
тяжкое наказание. Зато как суетился

вокруг нее Палыч, то поддерживал ее 
под руку, то утирал обильный пот со 
лба прихваченным специально чис
тым махровым полотенцем. И все бы 
ничего, так бы и дотащились до вер
хотуры. Но планом похода была пре
дусмотрена учебная тревога. Однако 
о том, что она учебная, знал только 
командир батальона.

По тревоге военнослужащие в счи
танные минуты должны были укрыть
ся в надежных убежищах-складках ме
стности, расщелинах скал, гуще кус
тарников и т.д.

По сигналу тревоги в числе первых 
рванула с места наша Мимоза и пря
миком к могучему дубу, стоящему 
чуть поодаль от дороги. У широкого, в 
три обхвата основания дуба, пример
но в метре от земли, зияло дупло, вы
жженное, надо полагать, кострищем 
местных пастухов. Просунув в дупло 
свой бугристый торс, Мимоза из-за 
тесноты свой юбки никак не могла пе
ренести туда же ноги. Старания ее кон
чилась тем, что она завалилась туда 
лицом, оставив снаружи только то ме
сто, что на языке деликатном называ
ется «чуть ниже талии». Дело к тому 
же осложнялось тем, что юбка у нее 
при этом заметно приподнялась, об
нажив все тыловые прелести медсес
тры. Естественно, что при виде такой 
картины солдатам прятаться от бом
бежки сильно расхотелось, многие за
легли тут же, изготовившись к оборо
не. Правда, при этом все они почему- , 
то лежали лицом к дереву. Неизвест
но, сколько бы это продолжалось, если 
б на помощь предмету своих воздыха
ний не поспешил сам Лаврентий Пав
лович. Хотя сказать, что «поспешил», 
пожалуй, было бы преувеличением. " 
Шел он как раз то неторопливым, раз
меренным шагом. Жадно вглядываясь 
в объект, который ему предстояло спа
сать.

Потом, на общем построении, ком
бат сурово потребовал от солдат отве
та, отчего те не выполнили действий, 
предусмотренных командой «Воздуш
ная тревога!». В ответ строй долго 
молчал, пока, наконец, набравшись 
храбрости, не ответил за всех сержант 
(оча Николаишвили: «Позора бы не из
бежали потом, господин командир. Та
кое сокровище без боя врагу уступи
ли. Как людям в глаза бы смотрели».

На ответ сержанта, вызвавшего 
дружный смех, реакции, к счастью, не 
последовало, Командир, оказывается, 
умел ценить шутку.

На этом дело закончилось. Всю об
ратную дорогу к лагерю «сокровище по 
имени Мимоза» шла впереди строя, с 
удовольствием думая о том, какую 
важную победу она одержала.

Хотя на этот раз и над своими.
Говорят, что свое, в конце концов, 

получил и майор Берия. Правда, про
изошло это значительно позже. К тому 
времени я уже был в артиллерийском 
дивизионе.

Записал 
Гиви БАКРАДЗЕ



ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ

Сердечная диета
Диета, полезная для сердца, вовсе не обязательно 

должна начинаться с запретов: «нет» жирному, солено
му, вкусному. Распространенный миф гласит, что сер
дечная диета должна быть очень строгой, а значит без
вкусной. Однако на самом деле рацион, благоприят
ный для сердечно-сосудистой системы и вашей талии, 
может включать в себя и говядину, и шоколадные тор
ты с клубникой.

Специалисты считают, что для сердца полезнее все
го сбалансированная диета, включающая все четыре 
основных источника питательных веществ: фрукты и 
овощи, мясо (желательно постное), молочные продук
ты (лучше пониженной жирности), крупы. Следите за 
содержанием жира, холестерина и соли в пище, ориен
тируясь на рекомендации о здоровой пище и рецепты 
диетологов, касающиеся, кстати, и упомянутых выше 
шоколадных тортов с клубникой, и говядины.

Умеренность -  ключ к успеху
Никогда не помешает поговорить с врачом о своей 

диете и о том, как ее улучшить. А за основное правило 
следует взять принцип «все хорошо в меру».

Как теперь полагают специалисты, даже спиртные 
напитки в умеренных дозах полезны для здоровья. Ис
следования показали, что люди с умеренным потреб
лением алкоголя страдают болезнями сердца реже, чем 
непьющие.

Даже к жиру, этакому «плохому парню» диетологии, 
отношение теперь меняется. Излишек насыщенных 
жиров способен привести к повышению уровня холес
терина и развитию атеросклероза, к образованию жи
ровых отложений на внутренних стенках сосудов. Но и 
недостаточное потребление или полное отсутствие 
жира тоже вредно. Таким образом вы лишаетесь жиро
растворимых витаминов и защитных свойств мононе- 
насыщенных жиров. Ведь жирорастворимые витамины 
А, Ц Е и К усваиваются организмом только при наличии 
жира. Поэтому его недостаток может обернуться не
достатком витаминов.

Ж ир не всегда плох
Не все жиры одинаковы, некоторые из них более 

полезны. Например, мононенасыщенные жиры способ
ствуют выработке «полезного» холестерина высокой 
плотности, предохраняющего от сердечных заболева

ний. Оливковое масло, богатое мононенасыщенными 
жирами, содержит также небольшие количества поли- 
ненасыщенных жирных кислот ряда Омега-3, которые, 
как оказалось, полезны для сердца. Эти кислоты содер
жатся также в рыбьем жире, ореховом масле и масле 
из семян.

Существуют и другие доводы в пользу некоторых 
жиров. Так, полное их отсутствие в рационе оставляет 
человека вечно голодным, и в итоге он срывается и 
переедает. Такие диеты создают угрозу здоровью из-за 
дефицита питательных веществ. Особенно это касает
ся детей, считают специалисты. Очень рискованно са
жать детей на подобную диету в период интенсивного 
роста. А детей до двух лет на диету с низким содержа
нием жира вообще нельзя переводить.

Американская ассоциация кардиологов рекоменду
ет, чтобы в рационе детей старше двух лет на долю 
жиров приходилось не более 30% всех набранных за 
день калорий. При потреблении различных видов жи
ров рекомендуется руководствоваться следующим:

Насыщенные жирные кислоты (главный «виновник» 
повышения уровня холестерина) должны составлять 
менее 10% потребленных калорий. Такие кислоты со
держатся, прежде всего, в пище животного происхож
дения: курице, говядине, свинине, молочных продук
тах, а также в некоторых видах растительной пищи.

Полиненасыщенные жирные кислоты, содержащие
ся в кукурузном масле и некоторых других раститель
ных маслах, должны поставлять 8-10% калорий.

И, наконец, еще 10-15% калорий следует получать за 
счет мононенасыщенных жирных кислот, содержащих
ся в арахисовом и оливковом маслах.

Рекомендуется также сократить дневное потребле
ние холестерина до 300 миллиграмм, а натрия -  до 2,4 
грамм. Холестерин, как и насыщенные жиры, содержит
ся в любой пище животного происхождения -  в мясе, 
рыбе, птице, молочных продуктах.

Принципы здорового питания
Даже к диетологическим рекомендациям относи

тельно жира нужно подходить, что называется, с умом. 
Многие жарят пищу на арахисовом масле, считая его 
«наименьшим злом». Но в нем много вредного жира в 
сравнении с блюдами, припущенными в оливковом 
масле под крышкой.

Для припущенных блюд требуется меньше масла, чем 
для жарки. Кроме того, в столовой ложке (то есть в 14 г) 
арахисового масла содержится всего 6,5 г мононена- 
сыщенного («полезного») жира, а в ложке оливкового 
масла этот показатель достигает 10 г

Вот еще несколько советов от специалистов отно
сительно полезной для сердца диеты:

Принимайте во внимание не только тип пищи, но и 
способ ее приготовления. Вместо интенсивной жарки 
на масле, попробуйте припускать под крышкой, гото
вить на гриле, жарить на открытом огне или тушить в 
бульоне.

Опасайтесь пищи, содержащей гидрогенизирован- 
ные масла и транс-жиры. Эти жиры образуются при за
гущении растительного масла для изготовления таких 
продуктов, как маргарин или разрыхлители. Транс-жиры 
повышают уровень холестерина еще сильнее, чем на
сыщенные жиры. Учтите также, что сладкие обезжи
ренные продукты -  это практически «чистый сахар».

Ешьте больше клетчатки -  специалисты рекоменду
ют 25-35 г в день. Клетчатка, растворимая и нераство
римая, обладает разными свойствами. Растворимая (со
держится во фруктах и овсе) снижает уровень холес
терина, а нерастворимая (сухофрукты и ягоды с семеч
ками, например, малина) ускоряет пищеварение. Во 
многие каши добавляют клетчатку из семян подорож
ника и отрубей.

Ешьте так называемую натуральную пищу. Чем мень
ше она подвергнута обработке, тем полезней для вас. 
В натуральной пище сохраняется больше питатель
ных веществ. Ешьте картофель вместо чипсов и све
жую брокколи вместо замороженной или измельчен
ной.

.

Десять самых полезных продуктов

Хотите защититься от болезней? Тог
д а  внлючите в свой ежедневный раци
он замечательные продуй ты:

1. АВОКАДО
Польза: Многие не едят авокадо из-за 

высокого содержания жиров. Однако 
именно этот фрукт помогает снизить 
уровень холестерина в крови и умень
шить риск развития рака и диабета. Кро
ме того, в авокадо содержатся антиокси
данты.

Питательные вещества: Витамины Е, 
С и В6, калий, клетчатка, витамин К и соли 
фолиевой кислоты.

Рецепт: Намазать на хлеб и распла
вить сверху кусочек нежирного сыра. 
Сверху положить кружок помидора.

2. ЯБЛОКИ
Польза: Содержат много антир^сидан- 

тов, а также витамина С, который защи
щает сосуды и улучшает абсорбцию же
леза. Все это снижает риск развития рака 
и сердечно-сосудистых заболеваний. 
Особенно, если есть яблоки с кожурой.

Питательные вещества: клетчатка и 
витамин С.

Рецепт: нарежьте яблоко небольши
ми ломтиками и смешайте с листьями 
зеленого салата.

3. ЯГОДЫ
Польза: все ягоды очень питатель

ны и являются отличной профилакти
кой от многих болезней, в том числе 
от болезни Альцгеймера, Паркинсона, 
диабета и ишемической болезни сер
дца. Регулярное употребление черни
ки улучшает память и замедляет про
цессы старения. Кроме того, как пока
зывают исследования, черника лучше 
других ягод помогает предотвратить 
рак.

Питательные вещества: клетчатка, ви
тамины С и К, марганец.

Рецепт: Смешайте ягоды черники с йо
гуртом или домашним творогом. Мож
но добавить немного толченых орехов.

4. БРОККОЛИ
Польза: Брокколи относится к тому же 

семейству, что шпинат, белокочанная, 
цветная, брюссельская, кормовая и лис
товая капуста. Брокколи очень питатель
на и помогает предотвратить диабет, 
сердечно-сосудистые заболевания и не
которые виды рака.

Питательные вещества: Кальций, ка
лий, соли фолиевой кислоты, клетчатка, 
железо, магний, фосфор, марганец, ви
тамины В, С и К.

Рецепт: Слегка обжарить в неболь

шом количестве оливкового масла, 
добавив чеснок и куриный бульон.

5. ЛОСОСЬ
Польза: Старайтесь есть рыбу, как ми

нимум, дважды в неделю. Особенно по
лезны лосось, сельдь и сардины. В них 
содержатся полезные для сердца жиры 
омега-3. Рыбные блюда снижают риск 
возникновения рака, сердечно-сосудис
тых заболеваний, болезни Альцгеймера, 
инсульта, диабета, артрита и депрессии.

Питательные вещества: Витамины 
группы В, фосфор, белки, селен и жиры 
омега-3.

Рецепт: Речной лосось более полезен, 
чем выращенный в специальных водо
емах, так как в нем меньше вероятность 
появления химикатов, вроде ртути. По
лейте кусок лосося свежевыжатым 
апельсиновым или лимонным соком, по
солите, поперчите и запекайте до готов
ности.

6. БОБОВЫЕ (фасоль, дробленый го
рох, чечевица)

Польза: Бобовые обеспечивают орга
низм энергией на много часов. В них мно
го клетчатки, которая снижает риск бо
лезней сердца и нормализует уровень 
сахара в крови. Бобовые также снижают 
риск развития рака. Все бобовые, особен
но соя, богаты белком, поэтому они иг
рают очень важную роль в вегетарианс
кой диете.

Питательные вещества: Клетчатка, 
белки, витамин В6, соли фолиевой кис
лоты, марганец, медь, железо, магний, 
фосфор, калий, тиамин, кальций и цинк.

Рецепт: Промойте консервированные 
бобы и добавьте их в свой любимый са
лат.

7. ГРИБЫ
Польза: (рибы стимулируют иммунную 

систему. Они помогают предотвращать 
и лечить рак, вирусные заболевания, нор
мализуют уровень холестерина в крови 
и артериальное давление.

Питательные вещества: Клетчатка, 
белки, витамины группы В, витамины С, 
О. соли фолиевой кислоты, железо, цинк, 
марганец, фосфор, калий, медь и селен.

Рецепт: Обжарьте мелко нарезанные

грибы, репчатый лук и цуккини в неболь
шом количестве оливкового масла. Если 
добавить томатный соус, то получится 
полезная добавка к макаронным блюдам.

8. ГРЕЦКИЕ ОРЕХИ И МИНДАЛЬ
Польза: Содержат массу полезных 

веществ и благотворно влияют на серд
це. Мононенасыщенные жиры, которые 
присутствуют в миндале, снижают уро
вень холестерина в крови. В грецких оре
хах есть небольшое количество жиров 
омега-3. Хотя в целом в орехи -  доволь
но жирная и калорийная пища, они по
зволяют сбросить вес, так как содержа
щиеся в них белки, клетчатка и полез
ные жиры создают ощущение сытости и 
помогают не переедать.

Питательные вещества: Магний, вита
мин Е, клетчатка, рибофлавин, магний, 
железо, кальций.

Рецепт: Поджарьте на гриле кусочек 
цельнозернового хлеба, намажьте плав
леным сыром и посыпьте сверху толче
ными грецкими орехами или стружкой 
миндаля.

9. ЛЬНЯНОЕ СЕМЯ
Польза: В льняном семени содержат

ся жиры омега-3, снижающие риск сер
дечно-сосудистых заболеваний.

Питательные вещества: Магний, фос
фор, медь, клетчатка, тиамин, марганец, 
калий и цинк.

Рецепт: Посыпьте семенами льна кашу, 
йогурт или домашний сыр. Можно также 
добавлять их в молочные десерты.

10. ГРАНАТЫ
Польза: Об этом продукте в последнее 

время много говорят. В гранатах в три 
раза больше антиоксидантов, чем в вине 
или зеленом чае. Гранатовый сок помога
ет предотвратить заболевания сердца и 
инсульт. Употребление гранатового сока 
на протяжении длительного времени 
замедляет процесс старения и предотв
ращает некоторые формы рана.

Питательные вещества: витамин С и 
калий.

Рецепт: Посыпайте семенами граната 
овощные и фруктовые салаты. Добавляй
те их в йогурты и овсяную кашу.
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Нагревание Большого адронного
коллайдера вызвал кусок хлеба

Странное повышение температуры в двух секто- 
рах Большого адронного коллайдера вызвал кусок, 
хлеба, попавший в электрооборудование ускорите
ля, выяснили специалисты Европейской организа
ции ядерных исследований (ЦЕРН). Инцидент никак 
не повлиял на планы по перезапуску установки в се
редине ноября.

Работе системы охлаждения помешал кусок ба
гета -длинного французского батона. В результате 
магниты коллайдера нагрелись на три градуса выше 
рабочей температуры. Возможно, хлеб бросила 
птица, полагает представитель ЦЕРНа Кристина 
Саттон.

«В действие пришла система защиты от сбоев, и 
после того, как причина инцидента была выявлена, 
процесс охлаждения установки был запущен вновь», 
-сказала она.

Инцидент по своему воздействию был подобен от
ключению электропитания, а к этому система за
щиты коллайдера от сбоев хорошо подготовлена. 
Влияние случившегося на перезапуск ускорителя 
частиц «пренебрежимо мало», заверила Саттон.

Большой адронный коллайдер был запущен в сен
тябре 2008 года, а уже через несколько дней после 
запуска его пришлось остановить из-за аварии в си
стеме охлаждения. Работы по ремонту и модерниза
ции устройства заняли больше года. В середине ок
тября было завершено охлаждение всех восьми сен- 
торов коллайдера до рабочей температуры -1,9 Кель
вина (-271 градус по Цельсию). Небольшое повыше
ние температуры ведет к выходу магнитов из сверх
проводящего состояния и может вызвать аварию.

На Северном полюсе 
росли пальмы

О сексуальности расскажут пальцы

На Северном полюсе во время короткого теплого 
периода около 50 миллионов лет назад росли паль
мы, а также дубы, хвойные деревья и другие расте
ния. Об этом свидетельствуют результаты исследо
вания, проведенного учеными из Утрехтского уни
верситета в Голландии.

Изучая осадочные породы с морского дна в 500 
километрах от Северного полюса, возраст которых 
составляет 53,5 миллиона лет, ученые нашли пыль
цу древних растений. Удивительно то, что пальмы и 
хвойные, не сбрасывающие листья и иглы зимой, 
росли в местности, где по полгода царит полярная 
ночь без солнечного света.

О своей находке ученые рассказали в журнале 
ЫаШге Сео5с1епсе, сообщает ВеШегз. Они заключи
ли, что во время самого холодного месяца года темпе
ратура на Северном полюсе не опускалась в то время 
ниже восьми градусов Цельсия. По растительности 
этот регион, который ныне известен нам как обшир
ная ледяная страна, был похож на современный штат 
Флорида в США, утверждают исследователи.

Причиной повышения температуры 50 миллионов 
лет назад и потепления климата, по одной из вер
сий, было резкое увеличение количества углекис
лого газа в атмосфере. Оно могло быть вызвано 
множественными извержениями вулканов или рас- 
топлением замерзшего на морском дне метана.

В наше время температура на планете также по
степенно повышается из-за парниковых газов, вы
деляемых от промышленного сжигания топлива. 
Учитывая историю Северного полюса, ученые гово
рят, что и современный климат может преподнести 
неожиданные сюрпризы.

К примеру, профессора из британского Кембрид
жского университета спрогнозировали, что уже че
рез 20 лет летом в Арктике больше не будет льда. 
Сокращение площади ледяного покрова приведет к 
более быстрому прогреву Северного Ледовитого 
океана. Это, в свою очередь, повлечет за собой выс
вобождение содержащихся в арктической вечной 
мерзлоте парниковых газов, а также таяние мате
рикового льда Гренландии и, следовательно, подъем 
уровня Мирового океана и угрозу массовых навод
нений, которые могут затронуть до четверти насе
ления планеты, отмечают британские СМИ.

О сексуальности натуры и ее поведении в со_- 
циуме м о гут сказать не только мужественный 
подбородок или глубокий голос: ученые выясни
ли, что длина пальцев рук и их пропорции м огут 
поведать не меньше. Исследования пальцев обе
зьян и людей привели к удивительным результа
там.

Команда исследователей во главе с Эммой 
Нельсон из Университета Ливерпуля сравнила со
отношение длины указательного и безымянного 
пальцев у различных видовфбезьян, сопоставив 
результаты с их сексуальной и социальной актив
ностью.

Так, безымянные пальцы павианов и макак-резу
сов, относящихся к группе приматов Старого све
та, длиннее указательных - и эти обезьяны, утвер
ждают специалисты, отличаются драчливостью и 
склонностью к полигамии, пишет й 1е \Л/е1Т, на кото
рую ссылается 1поРгез5а.

Обезьяны-игрунки, или капуцины, обитающие в

Новом свете, напротив, отличают
ся мягкостью характера, не склон
ны вступать в конфликты С сороди
чами, и для нихтипична моногамия 
- при этом безымянный палец этих 
созданий короче указательного.

Человекоподобные обезьяны, 
шимпанзе и гориллы, стоят где-то 
посередине по части агрессивнос
ти и сексуальности - об этом свиде
тельствует и практически одинако
вая длина второго и четвертого 
пальцев.

Как указывают исследователи, 
соотношение длины пальцев рук, 
которое рассматривается как ука
затель на сексуальную  и соци
альную активность, связано с гор
мональным фоном матери в пери
од развития эмбриона. Если еще 
не рожденный малыш сталкивает
ся с повышенным уровнем тестос
терона в организме матери, у него 
впоследствии проявляются не толь

ко чисто мужские черты, но и характерное соотно
шение длины указательного и безымянного паль
цев - в пользу последнего. Повышенный уровень 
эстрогенов вызывает противоположенные призна
ки.

А поскольку тестостерон и эстроген играют цен
тральную роль и в организме человека, у людей 
также можно ориентироваться подлине пальцев, 
пишет автор материала.

По результатам исследования, проведенного Тех
ническим университетом Хемница, чем длиннее 
безымянный палецу мужчины, тем больше сексу
альных контактов он имел в жизни. Что касается 
женщин, представительницы прекрасного пола с 
примерно одинаковой длиной пальцев, о которых 
идет речь, имеют все предпосылки вступить в брак 
и родить много детей. А вот дамы с более длинным 
безымянным пальцем, полагают ученые из Универ
ситета Беркли, склонны к гомосексуальным свя
зям.

Современные землетрясения 
могут быть эхом древних катастроф

Многие недавние землетрясения мог
ли быть отголосками мощнейших земле
трясений, происходивших сотни лет на
зад, полагают американские ученые. В 
статье, опубликованной журналом ЫаФге, 
исследователи описывают собственную 
систему частоты вторичных толчков, ко
торая может объяснить некоторые круп
ные землетрясения, сообщает ВВС.

В частности, ученые выяснили, что в 
районах, отдаленных от места стыка тек
тонических плит, эхо прошлых ударов сти
хии может ощущаться несколько столе
тий, поскольку в таких районах земной 
коре требуется больше времени на вос
становление.

«Этого никто никогда до сих пор не за
мечал, - говорит профессор Сет Штейн 
из университета Северо-Запада (штат 
Иллинойс, США). - Большинство крупных 
землетрясений происходят на стыках 
плит - в таких местах, как разлом Сан-Ан
дреас. Здесь очень активное движение, и 
повторные толчки после мощного землетрясения 
могут продолжаться с десятилетие».

Ученые США научились прогнозировать земле
трясения за несколько часов.

Когда отголоски землетрясения стихают, геологи 
наблюдают за обычными перемещениями пород, 
надеясь таким образом оценить вероятность буду
щих землетрясений. Однако, как указывает Штейн, 
небольшие землетрясения могут происходить и в 
то время, когда никаких обычных перемещений не 
фиксируется. «И если земля не накопила к этому 
моменту энергии для будущих землетрясений, тог
да это должны быть повторные толчки», - считает 
ученый.

Это, полагают специалисты, может объяснить ка
тастрофическое землетрясение в китайской про
винции Сычуань в прошлом году, которое стало мощ
нейшим за последние 30 лет. По официальным дан
ным, тогда погибли или пропали без вести более 87

тысяч человек. Землетрясение в Сычуани букваль
но потрясло многих ученых, поскольку в этом райо
не на протяжении последних столетий не было прак
тически никаких землетрясений.

Однако, указывают геологи, подобные «эхотрясе- 
ния» со временем теряют мощность. «Например, 
мы сегодня наблюдаем небольшие землетрясения 
в районе, прилегающем к канадской долине Свято
го Лаврентия, где в 1663 году случилось мощное зем
летрясение, - объясняет Штейн. - И если посмот
реть, где они происходят, то'Выяснится: они на раз
ломанном горизонте этого большого землетрясе
ния"».

Штейн и его коллега Миянь Лю из университета 
штата Миссури при анализе сейсмическихданных 
обнаружили похожие сценарии на тектонических 
разломах всюду в мире. Если их гипотеза верна, то, 
возможно, она поможет прогнозировать, когда и где 
произойдет следующее мощное землетрясение.
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Гаприндашвили - сильнейшая
С 27 октября по 8 ноября в гАрко (Ита

лия) прошел 19-й чемпионат мира по 
шахматам среди ветеранов (Швейцар
ская система, 11 туров).

Лучший результату мужчин показал 
Янис Клованс - набрав 8.5 очка, он пре
тендовал на очередной титул чемпиона 
мира среди ветеранов, но, уступив по 
дополнительному коэффициенту Мишо 
Цебало из Хорватии, занял 2-е место.

Татьяна Воронова заняла 6-е место 
среди женщин (5.5 пунктов из 9), Тама
ра Вилерте - 10-е место. Чемпионкой мира среди ветеранов стала многократ
ная чемпионка мира среди женщин Нона Гаприндашвили (фузия) - 75 очка.

Баскетбол

Евролига. Мужчины. 1-й групповой турнир
4-й тур. Группа А.

"Валенсия" (Испания) - УГМК (Россия) - 87:68 (2412, 16:23, 19:17 28:16)
"Милан" (Италия) - "Химки" (Россия) - 6872 (19:16, 16:15, 15:18,18:23)

Группа В

"Летувос Ритас" (Литва) - "Партизан" (Сербия) - 78:56 (26:22, 18:17 227 12:10) 
"Летувос Ритас" одержал третью победу в четырёх матчах нынешнего розыг

рыша Евролиги.

Положение команд:
"Валенсия" (Испания) - 6 очков (3 игры)
УГМН(Екатеринбург, Россия)- 5(3)
"Галатасарай" (Турция) - 4 (2)
'Таранто" (Италия)- 4(3)
ТТТ (Латвия)- 3(3)
"ТЕО-Вильнюс" (Литва) - 2 (2)

Фергюсона наказали за разговорчивость
Тренер "Манчестер Юнайтед" Алекс 

Фергюсон дисквалифицирован на два 
матча собственной команды и должен 
в ближайшее время заплатить штраф 
в размере 20 тыс. фунтов стерлингов 
($33,1 тысячи). Как пишет ТИе Л т е з , 
штраф и дисквалификация являются 
наказанием за неуместный коммента
рий, высказанный Фергюсоном месяц 
назад в адрес футбольного арбитра.

Жертвой острословия Фергюсона 
стал рефери Алан Уайли. Недоволь
ный судейством во время состоявше
гося 3 октября матча "Юнайтед" с "Сан
дерлендом" (закончившегося со сче
том 2:2), тренер "манкунианцев" зая
вил, что Уайли "недостаточно подготов

лен физически" и "нуждается в отды
хе" Впоследствии сэр Алекс пожалел 
о том, что перешел на личности, и даже 
дважды принес арбитру свои извине
ния, однако руководство Английской 
футбольной ассоциации (ФА) это не 
устроило.

На этой неделе Фергюсон предстал 
перед членами регулирующей комис
сии ФА. Ее решение было суровым: 
кроме крупного штрафа знаменитый 
тренер будет зынужден провести на 
трибунах два ближайших матча своей 
команды. Еще две игры Фергюсон мо
жет пропустить, если позволит себе 
аналогичные нападки в течение сезо- 
на-2010/2011.

ф  Перед стыковыми матчами за 
выход в финальную часть чемпиона
та мира по фуболу со сборной Пор
тугалии (в середине ноября) стар
ший тренер сборной команды Бос- 
нии-Герцеговины Мирослав Блазе- 
вич (74 г.) рассказал корреспонден
ту  ш вейцарской газеты «Матен» 
(У тр о ): Когда Босния подверглась 
массированным бомбардировкам 
авиации НАТО, я в числе нескольких 
десятков тысяч граждан страны был 
вынужден эмигрировать в Швейца
рию.

Однако мне пришлось нелегко, 
мой диплом преподавателя ф изку- 
льуры и тренера по футболу не при
знавали, и пришлось идти в двор
ники, но через какое-то время меня 
все-таки утвердили тренером клуба 
«Сион» (небольшой городок в 30 км 
от Лозанны, где расположена штаб- 
квартира УЭФА). И в 1984 г. Сион вы
играл Кубок Швейцарии.

В 1998 г. команда Боснии-Герцего- 
вины в чемпионате мира во Ф ран
ции дошла до четверть-финала, в 
котором  встретилась с будущ им 
чемпионом мира -  сборной Ф ран
ции.

Зрители на трибунах столичного 
«Стад де Франс» не сомневались, 
что хозяева чемпионата одержат 
легкую победу, однако встретили от
чаянное сопротивление и лишь с 
трудом одержали победу и вышли в 
полуфинал.

«Блаз» (как его называют в ф ут
больном м ире)спросил журналис
та: Вы наверное думаете, что луч
шим тренером турнира был признан 
тренер сборной Франции Эмэ Жакэ, 
однако по результатам опроса зри
телей и телезрителей на интернете 
85 процентов голосов было подано за 
Блазевича.

Сейчас он живет с женой и стар
шим внуком в предместье Лозанны 
Лютри, а в Сараево живут еще 4 вну
ка. Своим наибольшим достижени
ем считает победу с командой «Ди
намо» Загреб в чемпионате Югосла
вии.

В одном из ответственных матчей 
в Белграде Блазевич поставил в во
рота молодого вратаря- серба по 
происхождению. Зрители встрети
ли его появление на поле свистом, 
но еще во втором тайме трибуны 
скандировали его имя, а после мат
ча проводили бурными апплодис- 
ментами. Я считаю, добавил тре
нер, футбол лучшим средством для 
объединения народов Югославии.

Матчей с Португалией мы не бо
имся. В ответном матче в Боснии мы 
устроим Рональдо и его товарищам 
холодный душ, они на представляют, 
что их ожидает. Я уверен, что мы по
едем в ЮАР

ф Французское агентсво по борь
бе с допингом сообщило в «ЭКИП», 
что инспекторы УЦИ по допинг-кон
тролю делали во врем я «Тур де

Франс» много поблажек гонщикам 
«Астаны» (которые победили в ко
мандном зачете), нарушая ряд пунк
тов медицинского регламента м еж
дународной федерации.

Но через некоторое время все та 
же газета опубликовала письмо одно
го из медицинских инспекторов, меж
дународного Комиссара шотландца 
Барри Бродбента (мой старый друг, с 
которым мы вместе работали на юни
орском чемпионате мира в Австра
лии. а затем на кубках мира и чемпи
онате мира по треку в Манчестере и 
один из немногих старых друзей, ко
торый навещал меня в Лозанне уже 
после того, как я перестал работать в 
УЦИ) написал в своем официальном 
отчете, что напротив гонщики Астаны 
подвергались контролю  гораздо 
чаще, чем все остальные участники 
гонки и поэтому о фаворитизме этой 
команде говорить нельзя.

ф Во время женского междуна
родного турнира по теннису в Пеки
не китаянка Зонг Шуй (226-я в миро
вом рейтинге выиграла у бронзово
го призера Пекинской олимпиады 
Динары Саф иной в двух сетах, а 
Пенг Шуань обыграла сначала Елену 
Янкович, а потом Марию Шарапову 
(обе из первой мировой десятки).

Ф  Французская пресса сообщ и
ла со слов президента УЦИ (Между
народная федерация велоспорта) 
Пата Маккуйда, что Оргкомитет ОИ 
в Лондоне обсуждает вопрос о со
кращении некоторых видов програм
мы в отдельных видах спорта. Напри
мер в гонках на треке предлагается 
исключать индивидуальную гонку 
преследования, гонку по очкам и 
парную гонку.

Это сообщение вызвало панику 
среди ф ранцузских и британских 
специалистов и чемпионов мира и 
олимпийских игр в этих видах. Они 
считают, что сокращение этих видов 
повлечет их сокращ ение из про
граммы чемпионатов мира, следо
вательно к их отмиранию. Видимо, 
идет целенаправленная работа на 
уничтожение велоспорта на треке.

Президент оргкомитета лондонс
кой Олипиады двукратный олимпий
ский чемпион по легкой атлетике, 
лорд Себастьян Коэ, выступая в те
лепрограмме ВВС, заявил, что он 
хочет кое-что поменять в програм
ме ОИ, хотя в досье кандидатуры 
Лондона, представленном в МОК 
перед сессией в Сингапуре, были 
даны самые радужные обещания по 
программе и общ ему числу участ
ников.

Были уже и раньше сигналы о том, 
что финансовый кризис, особенно 
сильно ударивший по Великобрита
нии, вынуждает О рком итет пере
смотреть свои расходы в сторону 
значительного сокращения.

Подготовил М ирон БАРАМИЯ

Дайджест зарубежной прессы
ф  Олимпийский чемпион по ф и

гурному катанию Евгений Плющен
ко, после годичного отдыха выиграл 
в октябре этап Кубка Международ
ной федерации фигурного катания 
«Кубок России» в Москве, опередив 
японца Такахито Козна и ленинград
ца Артема Бородулина.

Тренеры заявили, что Плющенко 
практически готов продолжать ин
тенсивную подготовку к выступле
нию в феврале 2010 г. на зимней 
олимпиаде в Ванкувере.

В соревнованиях женщин победи
ла японка Андо, далее американка 
Вагнер, россиянка Леонова, амери- 
анка Часни, японка Асадо и экс-чем
пионка Европы австрийка Себасти
ан.

Настольный теннио

Самсонов принес Европе  
победу над Азией

Белорус Владимир Самсонов (6-е 
место в мировом рейтинге) принес 
победу европейской сборной в матче 
всех звезд настольного тенниса Евро
па -Азия, который прошел в Стамбуле
10-11 ноября.

В дополнительной встрече Самсо
нов выиграл у Ли Цзина из Гонконга (20)

со счетом 3:1 (11:8, 411, 11:9, 12:10), и 
по сумме двухдней европейцы взяли 
верх над азиатами 6:5.

В первый день сильнее была сбор
ная А зии-3:2. Самсонов проиграл ли
деру мирового рейтинга китайцу Ван 
Хао -1 :3  (5:11, 114, 9:11, 10:12).

Во второй день европейцы взяли 
реванш-3:2. Белорусский теннисист 
вышел к столу в третьем поединке и 
вывел свою сборную вперед 2:1, одо
лев Д ж у Се Хьюка из Южной Кореи (10) 
-3:1 (11:8, 8:11, 11:7 11:9).

Поскольку по итогам двухдней счет 
оказался равным - 5:5, была назначе
на дополнительная игра, в которой и 
принял участие Самсонов.

Первый матч Европа - Азия прошел 
25-26 августа в Пекине и завершился 
победой азиатов - 64 (3:2, 3:2).
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'САПХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
«МОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты фузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «СА ЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби-

^ А Л Х И Н О »  незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в И н тер нете  на сайте: \л/\л/\л/.5а1КЫпо.де
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«Р О Н И К О » ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ В О С П О ЛЬЗО В АТЬС Я  
Д И А ГН О С ТИ К О Й  ГЛАЗ 

С 50 % СКИДКОЙ

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
у с л у го й  С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

(о с о Е о д с о  < ]&  К о п я к о

Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 
диагностическим нупоном 

с  50-%  с ки д ко й

I

Пр. Чавчавадзе №50 
Пр. Руставели № 19 
Пр. Агмашенебели № 107 
Пр. Царицы Тамар № 14 
Пр. Важа Пшавела №20 
Пекина №25 
Пекина №13 
Векуа №3 (СТС)
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

47 5162  
996100
95 0472
96 03 63 
39 9364  
384605  
36 3367  
93 89 35

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА 
АСК9РАВА
Семейная ф ирма Аснурава  

является хранителем древнего метода  ̂лечения 
на протяжении уж е  д в у х  с половиной веков.

Методом Аскурава, без хирурги
ческого  вм еш ательства , э ф ф е к
тивно и безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вывихи, ме
ниски, остеохондроз, пертесс, по
дагру и другие заболевания костей.

Ф ам ильная «тайна» и по сей 
день остается тайной, и аналогов 
ей не сущ ествует во всем  мире.

С егодня ф и р м о й  р уко в о д и т 
кавалер Ордена Чести Грузии, ака
д е м и к  Н ациональной  а кад ем ии  
ф узии , лауреат В се р о сси й ско го  
Выставочного Центра, член акаде
м и й  Народной м едицины  Китая, 
Израиля, США, проф ессор  Бичи- 
ко Аскурава.

Э ф ф е кти в н о сть  м етода Ас
курава те п е р ь  у ж е  известн а  во 
м ногих странах, где откры ты ф и 

лиалы  ф и р м ы .
Убедивш ись в эф ф ективности  метода, м ногие  ортопеды 

м ира считаю т, что при некоторы х видах тр авм  он в два-три 
раза превосходит хирургический  м етод  лечения.

Грузия. Тбилиси, ул. Деселидзе, 25/. 
Тел. (+995 32 999694/988684/987995),

ЬПр./\л/уууу,део.пеТде/а§кигауа


